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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Имя Светланы Бурдинской в иркутской 
журналистике хорошо известно. Про-
работав четверть века в информацион-
ных агентствах и газетах региона, она 
подвела итог своему профессионально-
му марафону и заявила об уходе из про-
фессии. Но почти сразу дебютировала в 
качестве… писателя-романиста. В этом 
году вышел ее роман.

СТР. 18–19

Фильм «Саня, драматург» о драматурге 
Александре Вампилове снимает в Ир-
кутске «Кинокомпания Юрия Яшнико-
ва». Это вторая лента документально-
го сериала киноинтервью. По словам 
режиссера Анастасии Зверьковой, 
главная цель работы – раскрыть образ 
мыслей драматурга. Съемки проходят 
при поддержке минкультуры области.

СТР. 23

ТВОРЧЕСТВО КИНООРНИТОЛОГИЯ

Еще один повод для гордости за ир-
кутских спортсменов. Вчера на Меж-
дународных играх «Дети Азии» за-
вершились финальные старты по 
конькобежному спорту. Ребята из Ир-
кутской области завоевали 11 (!) меда-
лей: пять золотых, две серебряные и 
четыре бронзовые награды. Отличный 
результат! Поздравляю! Еще раз по-
здравляю наших юных спортсменов, 
тренеров, спортивные школы и Феде-
рацию конькобежного спорта Иркут-
ской области с высокими результата-
ми! Вы внесли значительный вклад в 
победу сборной Сибирского федераль-
ного округа в командном зачете на 
играх «Дети Азии». Так держать!

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8–9

Не ласточки, а галки и монгольские 
чайки первыми «с весною в сени к нам 
летят». Большинство перелетных птиц 
проводят зиму в странах Юго-Восточ-
ной Азии. Подробнее об особенностях 
жизни пернатых рассказал орнитолог, 
доктор биологических наук, ведущий 
научный сотрудник НИИ биологии 
ИГУ Игорь Фефелов. 

СТР. 13

7 МАРТА 2023 № 25 (2519)

Семья: 25 детей, Семья: 25 детей, 
26 внуков26 внуков

Кернохранилище на Сухом Логе называют 
гордостью «Полюса». Здесь применяют 
кодированную электронную форму до-
кументации по шаблону. Это позволяет 
минимизировать ошибки. В результате 
полученных данных и была проведена 
успешная переоценка минеральных ре-
сурсов Сухого Лога. А геологи предпри-
ятия подтвердили его статус как одного из 
крупнейших разведанных месторождений 
золота в мире. Бодайбинцы надеются, что 
оно изменит жизнь территории в лучшую 
сторону. Бодайбинский район – огром-
ный, но на его карте все еще есть белые 
пятна в изучении геологии. 

Светлана ДЕЙС, начальник отдела 

по планированию и контролю качества 

дирекции по минеральным ресурсам 

компании «Полюс Сухой Лог» 

Разговор о важном

СТР. 3

  АКТУАЛЬНО  Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан Болотов и Герой 
Российской Федерации, заслуженный летчик РФ 
Евгений Зеленов приняли участие во внеурочном 
занятии «Разговор о важном». Мероприятие 
состоялось в школе № 31 областного центра. Вместе 
с учащимися образовательной организации в уроке 
приняли участие школьники из Кировска ЛНР 
Анна Яцко и Александр Комиссаров, которые вместе 
с другими кировскими школьниками гостят в 
Приангарье. Перед началом диалога школьники 
приняли участие в церемонии выноса флага 
Российской Федерации и исполнения гимна страны. 



ogirk.ru2 7 марта 2023 № 25 (2519) губернат    р

 � От первОгО 
лица   
На промышленной 
площадке бывшего 
«Усольехимпрома» 
побывала зампред 
правительства России 
Виктория Абрамченко. 
Вместе с губернатором 
Приангарья 
Игорем Кобзевым 
и генеральным 
директором ГК 
«Росатом» Алексеем 
Лихачевым зампред 
оценила результаты 
ликвидации 
накопленных отходов, 
обсудила дальнейшие 
работы на территории 
и социально-
экономическое 
развитие города 
Усолье-Сибирское.

За три года на промпло-
щадке «Усольехимпрома» 
проведена работа по рекуль-
тивации, причем не только 
на наземной части, но и под 
землей. Напомним, ликви-
дация объекта накопленно-
го вреда окружающей среде 
в Усолье-Сибирском ведется 
Госкорпорацией «Росатом» 
с 2020 года в рамках феде-
рального проекта «Чистая 
страна» национального 
проекта «Экология».

Заместитель председате-
ля правительства РФ по во-
просам сельского хозяйства, 
экологии и оборота недви-
жимости Виктория Абрам-
ченко заявила, что с неот-
ложными мероприятиями 
в Усолье справились: пло-
щадку освободили от отхо-
дов, представлявших наи-
большую опасность. Ликви-
дированы 12 скважин рассо-
лопромысла и цех ртутного 
электролиза: 

– Еще три года назад бы-
ло ощущение, что рвануть 
здесь может в любой мо-
мент. На сегодняшний день 
все угрозы для жителей го-
рода сняты. 

Вице-премьер обратила 
внимание, что впереди еще 
рекультивация площадки, 
работа полностью обеспе-
чена федеральным финан-
сированием. Правительство 
РФ выделило еще 10 млрд 
рублей в дополнение к 2,4 
млрд на ликвидацию очага 
химического загрязнения. 

Также зампред добавила, 
что опыт Иркутской области 
в утилизации опасных от-
ходов уникален и будет ти-
ражироваться. На примере 
Усолья-Сибирского сделаны 
важные выводы: необходи-
мо, чтобы промышленные 
предприятия предусматри-
вали в своих бюджетах без-
условные планы по ликви-
дации накопленного эколо-
гического вреда: 

– Благодаря «Усольско-
му закону» эта проблема 
решена. Теперь у нас есть 
инструменты регулиро-
вания подобных вопросов. 
«Росатом» наработал здесь 
уникальную компетенцию. 
С точки зрения утилизации 
опасных отходов усольский 
опыт – номер один в стране, 
а может быть, и в мире.

Губернатор области Игорь 
Кобзев сообщил, что работа 
по развитию бывшей пром-
площадки продолжает-
ся. Создается Федеральный 
центр химии, идея проекта 
одобрена вице-премьером 
РФ, министром промыш-
ленности Денисом Манту-
ровым: 

– У нас есть свой ин-
ститут химии, соответ-
ствующая лабораторная ба-
за, молодые специалисты. 
Поэтому имеются хорошие 
перспективы совместно с 
правительством РФ создать 
конкурентное производство 
как для работы на внутрен-
ний, так и на внешний рын-
ки. На площадке будет про-
ведена модернизация водо-
снабжения, водоотведения 
и электроснабжения. Важ-
но, что в Усолье действует 
территория опережающего 
социально-экономического 
развития. 

Генеральный директор 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев заявил, 
что работа по нейтрализа-
ции отходов идет и будет 
продолжаться еще не один 

год, точные объемы зале-
жей ртутьсодержащих от-
ходов на площадке еще не 
разведаны. 

Работы идут в тесном 
контакте с государством, 
научными кругами, в част-
ности, с МГУ им. Ломоносо-
ва, Российской Академией 
наук, общественностью. 

Сейчас на площадке де-
монтируют сооружения и 
их подземные части. Де-
монтаж 204 надземных 
частей зданий выполнен с 
опережением на четыре ме-
сяца, что позволило на сэко-
номленные средства демон-
тировать еще 37 объектов. 

Важнейшая задача, со-
общил директор ГК «Роса-
том», – строительство на 
территории промплощадки 
экотехнопарка «Восток» 
производительностью 50 
тыс. тонн в год. Предпри-
ятие обеспечит переработ-
ку отходов с максималь-
ным извлечением полезных 
компонентов для их после-
дующего возврата в хозяй-
ственный оборот. 

Игорь Кобзев подчеркнул, 
что в первую очередь пра-

вительство области рассма-
тривает Усолье-Сибирское 
как центр социально-эко-
номического развития При-
ангарья: 

– Поставили для себя за-
дачи, векторные цели яс-
ны. Необходимо сделать так, 
чтобы была возможность 
жить здесь комфортно и 
использовать эту террито-
рию для развития и роста. 
Взятые социальные обяза-
тельства будут выполнены, 
в этом не должно быть ни-
каких сомнений. Включили 
город благодаря участию ко-
манды мэра в федеральную 
программу «Модернизация 
школьных систем образова-
ния». В рамках этого про-
екта уже завершен капи-
тальный ремонт в школах  
№№ 10 и 6. Приступят к ра-
ботам в этом году в школах 
№№ 16 и 13. Также капи-
тально ремонтируем здание 
детского стационара Усоль-
ской городской больницы, 
ведем строительство физ-
культурно-оздоровительно-
го комплекса. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

 � актуальнО  Министр сельского 
хозяйства области илья Сумароков провел 
совещание по вопросам пожарной безопасности 
и подготовки агропромышленного комплекса 
региона к пожароопасному периоду 2023 года.

Открывая заседание, Илья Сумароков подчеркнул, что 
вопросы пожарной безопасности находятся на контро-
ле губернатора области Игоря Кобзева.

– В период сезонных полевых работ необходимо уде-
лить особое внимание соблюдению аграриями правил 
противопожарного режима. После схода снежного по-
крова на землях сельхозназначения недопустимо вы-
жигать сухую траву, стерни и пожнивные остатки. Сле-
дует также убрать мусор, горючие материалы, отделив 
земли сельхозназначения от леса минерализованной 
полосой, – отметил Илья Сумароков.

Минсельхоз Приангарья утвердил дорожную карту по 
обеспечению пожарной безопасности на объектах аг-
ропромышленного комплекса региона, которая направ-
лена в органы местного самоуправления и сельхозтова-
ропроизводителям.

Аграриям необходимо представить в региональный 
минсельхоз сведения о технике, которая будет исполь-
зоваться для оказания содействия в тушении ланд-
шафтных пожаров.
Для мониторинга пожароопасной обстановки на объ-
ектах агропромышленного комплекса региональное 
ведомство будет использовать мобильное приложение 
«Термические точки», разработанное МЧС России, и 
информационный ресурс Рослесхоза ИДСМ, позволяю-
щие в режиме реального времени отслеживать пожаро-
опасную ситуацию в регионе.
В случае возникновения пожаров министерство сель-
ского хозяйства Иркутской области планирует при-
влечь в текущем году 214 единиц сельскохозяйствен-
ной техники.

 � Юрий ЮДИН

Положительная реакция
Опыт Иркутской области  
по нейтрализации химических  
отходов признан уникальным

пОдгОтОвка к пОжарООпаСнОМу периОду – на кОнтрОле губернатОра
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 стр. 1
Модератором встречи высту-

пила директор школы Антонина 
Корочкина. Участники мероприя-
тия «Мы – жители большой стра-
ны» посмотрели фильм о России 
и Кировске, ответили на вопросы 
викторины, посвященной стране. 
Школьники рассказали друг дру-
гу о том, как живут, учатся, чем 
увлечены. Затронули тему специ-
альной военной операции и по-
мощи региона Кировску в восста-
новлении. Игорь Кобзев сообщил, 
что правительством Иркутской 
области для обеспечения учебного 
процесса в образовательных ор-
ганизациях Кировска направлено 
около 85 тыс. экземпляров учеб-
ной литературы, мебель, спор-
тивный инвентарь, технические 
средства обучения.

Комментируя тему встречи, 
губернатор привел слова Констан-
тина Дмитриевича Ушинского, в 
честь которого президентом Вла-
димиром Путиным в России объ-

явлен Год педагога и наставника: 
«Без хороших отцов нет хорошего 
воспитания», и подчеркнул, что в 
настоящем важно не терять связь 
поколений и традиций. 

– Россия – это наше Отече-
ство. Здесь много веков жили на-
ши предки, отцы, матери, деды 
и прадеды. Мы родились здесь, 
в этой стране говорят на род-
ном нам языке, и все в ней для 
нас родное. Мы одна семья. Один 
большой дом. Где-то вы побыва-
ете впервые, но вернетесь, быть 
может, не один раз. Есть большое 
желание познакомить вас с куль-
турой, национальным колоритом, 
историей нашего родного Прибай-
калья. Нет ничего более ценного, 
чем общение. Мы хотим, чтобы 
вы рассказали своим сверстникам 
из Иркутска о своих интересах, 
местах, планах и подружились, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

– Важен обмен. Ребята, которые 
приехали, расскажут непосред-
ственно о своей судьбе. Это нужно 

для того, чтобы все поняли: есть 
другая жизнь, более строгая и су-
ровая. Но главное – это общение 
между ребятами сейчас, их друж-
ба и поддержка, – сказал Евгений 
Зеленов. 

– Все мы – одна большая се-
мья, имя которой Россия. В Ир-
кутске проживает более 100 на-
циональностей, и за все время 
существования не было ни одного 
межэтнического конфликта. Здесь 
живут настоящие сибиряки – лю-
ди, которые спасали страну в годы 
Великой Отечественной войны, и 
участвуют сейчас в специальной 
военной операции, защищая сво-
их граждан, – отметил Руслан 
Болотов.

Ребята из Кировска приняли 
сегодня участие в классных часах 
«Разговор о важном» в 10 образо-
вательных организациях област-
ного центра. Напомним, что 20 
учеников 9–11 классов из Кировска 
ЛНР отдыхают в Иркутской об-
ласти. Они посетили иркутскую 

школу № 33, где познакомились 
с образовательным процессом и 
приняли участие в открытом диа-
логе с молодежью. С детьми пооб-
щались представители молодеж-
ных движений Приангарья. Также 
они посетили музей истории го-
рода Иркутска им. А.М. Сибиря-
кова, скалодром, Ледовый дворец 
«Байкал», осмотрели главные до-
стопримечательности Иркутска, 
приняли участие в интеллекту-
ально-развлекательной виктори-
не «Что? Где? Когда?». Программа 
пребывания в регионе делегации 
из Кировска рассчитана до 8 мар-
та.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Разговор о важном

 КОНТРОЛЬ  
Выполняя поручение губернатора 
области Игоря Кобзева, 
рабочая группа правительства 
под руководством первого 
заместителя председателя 
правительства региона 
Руслана Ситникова проверила 
строительство объектов 
в ряде муниципалитетов. 
Руслан Ситников совместно с 
заместителем председателя 
правительства области Павлом 
Писаревым и министром 
строительства Александром 
Галкиным работали в Тайшетском, 
Нижнеудинском и Братском 
районах.
Во время рабочей поездки члены пра-
вительства осмотрели площадку строи-
тельства школы-сада № 80 в селе Старый 
Акульшет Тайшетского района. Работы 

идут в соответствии с графиком, готов-
ность объекта составляет 45%. Ведутся 
работы по монтажу перекрытия на уровне 
второго этажа, укладке кирпичных стен в 
блоках А, Б, В.

В селе Шелехово Тайшетского района 
возводят поликлинику. Работы на объек-
те идут с отставанием от графика, общая 
готовность составляет 86%: строители за-
нимаются кровлей, устанавливают окна, 
ведут отделочные работы, прокладывают 
инженерные сети.
Согласно дорожной карте на 2023 год, 
администрация Тайшетского района про-
водит разработку зон санитарной охраны 
источника водоснабжения (ЗСО) – сква-
жины. Выдача технического условия (ТУ) 
запланирована до 30 июня. Планируемый 
срок завершения работ ввода объекта в 
эксплуатацию – сентябрь 2023 года.
Участники выездного совещания обсуди-
ли с администрацией Тайшетского района 
вопрос формирования земельных участ-
ков для строительства жилья для меди-
цинских работников.

В Братском районе в селе Тангуй предста-
вители правительства региона, а также 
депутат Законодательного Собрания ре-
гиона Тимур Сагдеев посетили строящу-
юся поликлинику, которую возводят по 
госпрограмме Иркутской области «Раз-
витие здравоохранения» на 2019–2024 
годы. Общая готовность объекта – 22%. 
Выполняется перекрытие второго этажа 
блока № 1, перекрытие первого этажа 
блока № 3. На следующей неделе завер-
шается бурение скважины, далее необхо-
димо провести мониторинг и подключить 
здание к ней. До конца следующей недели 
подрядчик должен предоставить график 
до 1 июня этого года. Задача строителей 
– ускорить темпы работы.

 Василий ПЕТРОВ 

Командировка по требованию

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 МАРТА – 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ!

Дорогие женщины, поздравляю 
вас с любимым весенним 

праздником!
Он наполнен самыми светлыми чув-
ствами, душевным теплом и добротой. 
Всю жизнь вы дарите внимание близ-
ким людям, а в этот день они стори-
цей отдают вам свою любовь, которая 
всегда была самой надежной опорой 
в дни испытаний, радости и счастья.
Сегодня рядом с нами есть женщины, 
которые проводили своих мужчин 
защищать Родину в ходе специаль-
ной военной операции. В ваш адрес 
особые слова благодарности за вер-
ность, надежность и поддержку своих 
близких. Мы гордимся вами и пережи-
ваем за наших бойцов так же, как вы.
От имени всех мужчин поздравляю с 
8 Марта женщин, которые несут служ-
бу в рядах Вооруженных сил России.
Мир становится лучше, добрее благо-
даря женской душевной щедрости, 
очаровательной нежности и удиви-
тельной внутренней силе. Пусть в ва-
шей жизни множатся и остаются толь-
ко светлые события и воспоминания, 
успехи и достижения.
Желаю вам и вашим близким празд-
ничного настроения, благополучия, 
счастья и здоровья!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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 � Проекты  
Патриотическое 
воспитание молодежи 
стало предметом 
обсуждения на заседании 
Совета законодателей 
Сибирского 
федерального округа 
в Красноярске. Своим 
коллегам председатель 
Заксобрания области 
Александр Ведерников 
представил уникальные 
проекты, которые 
удалось реализовать в 
регионе. 

Совет законодателей Сибири 
создан в рамках Межрегиональной 
ассоциации «Сибирское соглаше-
ние». На этой площадке происхо-
дит обмен опытом законодатель-
ных инициатив, также коллеги-
ально удается решать актуальные 
для субъектов страны вопросы, в 
том числе и на федеральном уров-
не. Разговор о воспитании подрас-
тающего поколения в текущих ус-
ловиях особенно важен. От сегод-
няшних школьников и студентов 
зависит будущее России. 

Говоря об опыте Иркутской об-
ласти, спикер регионального парла-
мента Александр Ведерников оста-
новился на создании в прошлом году 
первого в стране совета проректоров 
вузов по молодежной политике и 

воспитательной деятельности. По-
мимо этого, при поддержке депу-
татов представители Молодежного 
парламента при Заксобрании рабо-
тают над законопроектом о патри-
отическом воспитании молодежи, а 
также проводят студенческие дис-
куссионные встречи. 

В регионе создан учебно-мето-
дический центр «Авангард», на 
базе которого проводятся учеб-
ные военные сборы для старше-
классников и учащихся учрежде-
ний профобразования. В работу с 
молодежью активно вовлекаются 
общественные организации, пред-
ставители которых входят в состав 
патриотического Совета при об-
ластном парламенте. 

– Это ребята, которые предо-
ставлены сами себе. Для них не-
обходимо разработать продуман-
ную и последовательную систему 
мероприятий, которая позволит 
молодому поколению действовать 
сообща и формировать новое про-
странство развития в своих инте-
ресах и интересах нашей большой 
страны, – отметил Александр Ве-
дерников. 

По его мнению, особого внима-
ния со стороны общества и госу-
дарства требует массовый сегмент 
молодежи. От руководителей реги-
ональных парламентов поступило 
предложение о создании универ-
сального конструктора воспита-
ния, в который войдут лучшие 
практики регионов.

Также на заседании рассмотре-
ли опыт работы регионов по реа-
лизации предложений из ежегод-
ных докладов уполномоченных по 
правам человека. Александр Ведер-
ников сообщил, что в Иркутской 
области есть «дорожная карта», 
закрепленная указом губернатора, 
а омбудсмен наделен правом за-
конодательной инициативы. Пред-
седатель областного парламента 
предложил тиражировать этот 
опыт Иркутской области на терри-
тории субъектов СФО. 

– Может быть, стоит разрабо-
тать модельные законопроект и 
подзаконный акт с учетом зако-
нодательной практики передовых 
сибирских регионов и уникального 
опыта Иркутской области, – поды-
тожил Александр Ведерников.

Также председатель областно-
го парламента принял участие в 
обсуждении стратегии социально-
экономического развития Сибири 
до 2035 года в рамках заседания 
Межрегиональной ассоциации 
«Сибирское соглашение». Доку-
мент предполагает реализацию в 
СФО инвестиционных проектов по 
целому ряду отраслей, в том числе 
в сферах энергетики, обрабатыва-
ющей промышленности и сельско-
го хозяйства и т.д. 

Сегодня субъекты СФО направ-
ляют свои предложения для вклю-
чения их в основной документ. 
Они касаются и развития внеш-
неторговой деятельности регио-
нов. Представители регионов рас-
смотрели проект МАСС «Развитие 
внутрирегиональной и межрегио-
нальной авиамаршрутной сети на 
территории Сибири». Его реали-
зация позволит привлечь феде-
ральные инвестиции, тем самым 
уменьшив нагрузку на региональ-
ные бюджеты. 

 � Юрий ЮДИН

По итогам 2022 года в рамках 12 нацио-
нальных проектов в Иркутской области 
реализовано 47 мероприятий региональ-
ных проектов. На эти цели направлено 
42,8 млрд рублей, что на 9,9 млрд рублей 
больше в сравнении с предыдущим го-
дом. Об этом сообщил первый замести-
тель председателя правительства регио-
на Руслан Ситников.
Председатель комитета по бюджету, це-
нообразованию, финансово-экономиче-
скому и налоговому законодательству 
Наталья Дикусарова напомнила, что ре-
ализация нацпроектов вкладывается в 

рамки проектов партии «Единая Россия», 
так как большая часть программ и про-
ектов на региональном и федеральном 
уровнях были инициированы депутата-
ми фракций партии в Государственной 
думе и Заксобрании области. 
– Это и программа «Комфортная город-
ская среда», и программа по строитель-
ству школ и детских садов. Программа 
по проведению капитальных ремонтов в 
школах была инициирована депутатами 
фракции в Законодательном Собрании 
за два года до принятия аналогичной 
программы на федеральном уровне. 

Также реализуется ряд программ по раз-
витию спорта, в том числе включающих 
создание плоскостных сооружений в 
сельской местности. На 2023 год зало-
жено финансирование на строительство 
45 площадок, – отметила Наталья Дику-
сарова. 
Депутаты областного парламента вы-
ступили с инициативой обратиться в 
правительство региона с рекомендацией 
принять необходимые меры по возвра-
щению в государственные программы 
Иркутской области строительство боль-
ниц в городе Алзамай Нижнеудинского 
района и поселке Балаганск. По словам 
парламентариев, эти объекты были ис-
ключены из программ по объективным 
причинам, но потребность в объектах 
высокая.
Реализацию нацпроектов в Иркутской 
области в 2021 году обсудили на засе-
дании комиссии по контрольной дея-
тельности Законодательного Собрания 
региона, которое прошло под председа-
тельством Тимура Сагдеева.
Аудитор Контрольно-счетной палаты 
Приангарья Ксения Корень обратила 
внимание, что регион не в полном объе-
ме использует финансирование, которое 
выделяется по линии нацпроектов. По ее 
словам, в 2021 году было реализовано 44 

региональных проекта. При этом общий 
объем финансирования составил почти 
33 млрд рублей. Вместе с тем было испол-
нено чуть более 84% бюджета. Аудитор 
рекомендовала синхронизировать целе-
вые показатели региональных проектов 
и программ, а также усилить взаимодей-
ствие проектных офисов.
Начальник управления проектной дея-
тельности губернатора и правительства 
региона Олеся Рахматулина сообщила, 
что аналитическая работа проведена, 
приняты все меры по исправлению ситу-
ации. В 2021 году в рамках участия в на-
циональных проектах реализовано 211 
объектов, в 2022 году их число выросло 
до 277. Также увеличилось финансиро-
вание нацпроектов: в прошлом году оно 
составило 42,8 млрд рублей, исполнение 
выросло до 93%. Олеся Рахматулина 
сообщила, что в 2022 году удалось до-
стичь основных показателей нацпроек-
та «Здравоохранение», которые не были 
исполнены ранее. Также целевые ре-
зультаты исполнены по созданию мест в 
детских садах и школах, открытию вирту-
альных концертных залов и ряду других 
направлений.
Депутаты регионального парламента 
обратили внимание на необходимость 
уточнения показателей реализации на-
циональных проектов и усиления кон-
троля за сроками исполнения объектов.

 � Наталья МУСТАФИНА

нацПроекты на контроле Парламентариев

Законодатели обсудили 
воспитание молодежи

 � мунициПалитет  реализация национальных проектов 
повышает качество жизни в муниципальных образованиях. Строятся 
новые социальные объекты и дороги, проводится капитальный ремонт 
больниц и школ, благоустраиваются общественные территории и 
т.д. Депутаты областного парламента держат на контроле не только 
ход работ по каждому нацпроекту, но и анализируют использование 
бюджетных средств. 
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Вице-спикер Кузьма Ал-
даров и председатель ко-
митета по социально-куль-
турному законодательству 
Ирина Синцова приняли 
участие в форуме «Финан-
совая безопасность в циф-
ровом мире», который со-
стоялся в Ангарске. Меро-
приятие было организова-
но в рамках проекта «Мир 
возможностей». Участие в 
нем приняли 300 учащихся 
школ из 32 образователь-
ных учреждений Ангарско-
го городского округа. Мно-

гие из них представляют 
профильные классы: каза-
чьи, психолого-педагоги-
ческие, МЧС и другие. 

– Цель проекта – выде-
лить ребят, имеющих ли-
дерские качества и умения 
организовать вокруг себя 
одноклассников, а может, и 
учеников младших классов, 
и от равных к равным рас-
сказать о финансовой гра-
мотности и безопасности, 
что очень тесно связано, 
– отметила координатор 
проекта Ирина Синцова.

Парламентарий считает, 
что финансовая грамот-
ность молодежи сегодня 
является одним из важных 
условий жизни в социуме. 
Это помогает избежать не-
приятных ситуаций с мо-
шенническими схемами. 

Председатель комитета 
по собственности и эконо-
мической политике Нико-
лай Труфанов провел ряд 
рабочих встреч с главами 
территорий, в ходе которых 
обсудил ремонт и строи-
тельство социальных объ-
ектов. Парламентарий уде-
лил внимание возведению 
новой школы в селе Каза-
чинское. Также он посетил 
стройплощадку в Качуге, 
где возводят новое здание 
поликлиники.

– Строители заверши-
ли земляные работы и 
устройство фундамента, 
сейчас идет заливка же-

лезобетонных конструкций 
цокольного этажа. Затем 
подрядчик начнет возво-
дить стены первого этажа. 
Здание поликлиники будет 
пятиэтажным, в нем раз-
местят взрослую и детскую 
амбулатории. Пациентов 
будут принимать специ-
алисты узкого профиля, 
предусмотрен физиокаби-
нет. Поликлиника очень 
нужна жителям района, 
сейчас медицинскую по-
мощь им оказывают в не-
скольких приспособленных 
помещениях, – подчеркнул 
Николай Труфанов.

Объекты социальной 
сферы города Зимы – как 
отремонтированные и бла-
гоустроенные, так и нуж-
дающиеся в капитальном 
ремонте – осмотрела пред-
седатель комиссии по Ре-
гламенту, депутатской эти-
ке, информационной поли-

тике и связям с обществен-
ными объединениями Оль-
га Безродных. По ее словам, 
в этом году продолжится 
капитальный ремонт по-
ликлиники в микрорайоне 
Ангарский, на эти цели в 
областном бюджете пред-
усмотрено более 28,4 млн 
рублей. 

Парламентарий отмети-
ла, что требуется обновле-
ние зиминской школы № 
9. В настоящее время го-
товятся необходимые до-
кументы для включения 
этого объекта в федераль-
ную программу «Модер-
низация школьных систем 
образования». Кроме того, 
Ольга Безродных посетила 
новое здание школы № 10. 
Оно соответствует совре-
менным нормам и уже поч-
ти достроено. Помещения 
площадью 11,5 тыс. кв. м  
рассчитаны на 352 места. 
Учащихся новое здание 
школы примет в следую-
щем учебном году. В школе 
будет спортивный и акто-
вый залы, хореографиче-
ская студия, 20 учебных 
кабинетов, пищеблок, ка-
бинет для дополнительного 
образования.

Из вопросов, которые 
требуют решения, депутат 
обратила внимание на не-
обходимость создания еди-
ного больничного комплек-
са вместо расположенных в 
разных районах подразде-
лений городской больницы. 
Вопрос подготовки проект-
ной документации плани-
руется проработать до 2025 
года с тем, чтобы на 2026 
год запланировать начало 
строительства объекта.

 � Наталья МУСТАФИНА
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Министр строительства 
региона Александр Галкин 
сообщил депутатам, что 
используется три подхо-
да при подготовке терри-
торий к комплексной за-
стройке. В их числе феде-
ральная программа «Сти-
мул», по которой наш ре-
гион может рассчитывать 
на получение до 1,5 млрд 
рублей. В прошлом году 
благодаря этой программе 
в Ангарске была построена 
улица Прибрежная про-
тяженностью 1,5 км, ве-
дется реконструкция до-
роги в Новой Лисихе. Так-
же «Стимул» позволяет 
компенсировать затраты 
специализированному за-
стройщику по водоснаб-

жению, водоотведению и 
теплоснабжению. 

За счет инфраструктур-
ных кредитов в регионе 
реализуется девять про-
ектов, отметил министр 
жилищной политики и 
энергетики региона Ана-
толий Никитин. В их числе 
школа в городе Тайшете, 
канализационно-очист-
ные сооружения и пеллет-
ная котельная в Усть-Куте. 
Кроме того, правительство 
региона предоставляет 
субсидии муниципали-
тетам на проектирование 
объектов инфраструктуры 
с перспективой строитель-
ства не менее 50 тыс. кв. м 
жилья. 

Парламентарии рассмо-
трели вопрос застройки и 
обеспечения коммуналь-
ными сетями Иркутского 
района. Так, по информа-
ции министерства строи-
тельства региона, Иркут-
скому району были предо-
ставлены субсидии в раз-
мере 58 млн рублей в 2020 
году, 61,5 млн рублей – в 
2021-м и 81 млн рублей – в 
2022 году в целях софинан-
сирования на проектиро-
вание строительства водо-
вода и канализационного 
коллектора по Якутскому 
тракту до села Хомутово. 
Общий объем освоения 
средств в 2020–2022 годах 
составил 172,4 млн рублей.

Как было отмечено, сро-
ки завершения проектных 
работ, а также получение 
положительного заключе-
ния экспертизы определе-
ны до 31 декабря 2024 го-
да, однако по информации, 
полученной от проектной 
организации, проектиро-
вание может быть завер-
шено в 2023 году.

Парламентарии приня-
ли представленную инфор-
мацию к сведению, отме-
тив, что проблема электро-
снабжения и теплоснабже-
ния остается острой для 
многих муниципальных 
образований, в особенно-
сти для Иркутского района. 
Также депутаты обратили 

внимание на то, что ре-
шения требуют вопросы 
обновления инженерной 
инфраструктуры в так на-
зываемых малых городах 
Иркутской области.

Профильным министер-
ствам совместно с органами 
местного самоуправления 
муниципальных образова-
ний было рекомендовано 
обеспечить более плотное 
взаимодействие с ресур-
соснабжающими органи-
зациями по планируемым 
к строительству объектам, 
предусмотренных государ-
ственными программа-
ми Иркутской области, для 
своевременного планиро-
вания действий по техно-
логическому присоедине-
нию объектов капитального 
строительства к инженер-
но-техническим сетям.

Кроме того, на заседа-
нии комитета была рас-
смотрена информация о 
ходе реализации механиз-
ма комплексного развития 
территорий на примере 
предместья Рабочее города 
Иркутска.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Парламентская работа

Вслед за инфраструктурой

Кузьма Алдаров и Ирина Синцова приняли участие в форуме  
для школьников в Ангарске

Николай Труфанов обсудил ремонт и строительство социальных 
объектов с мэрами территорий

 � ТерриТории  От сессии до сессии 
депутаты Заксобрания области 
стараются больше времени провести в 
муниципальных образованиях. Встречи 
с главами территорий, врачами, 
педагогами, предпринимателями и 
фермерами, общественным активом 
помогают им в законодательной 
деятельности. 

 � ПроекТ  Реализацию мероприятий по комплексному 
обеспечению инженерной инфраструктурой земельных 
участков, планируемых под застройку в Иркутской области, 
обсудили на заседании комитета по строительству и 
дорожному хозяйству Законодательного Собрания. Заседание 
прошло под руководством Виктора Побойкина.
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  ПЕРСПЕКТИВА  
Отечественный бизнес 
находится в поисках 
альтернативных рынков 
дружественных стран. 
По мнению многих 
участников Красноярского 
экономического 
форума-2023, 
движение на Восток 
начнется с Сибири, 
где сосредоточены 
колоссальные 
природные ресурсы 
и промышленный 
потенциал. Основатель 
компаний Эн+ и 
РУСАЛ Олег Дерипаска 
считает, что для 
прорывных проектов 
необходимо развивать 
инфраструктуру, 
направлять инвестиции 
в образование и 
дать больше свободы 
предпринимателям.

О том, что в 
б л и ж а й ш е м 
будущем рос-
сийская эко-
номика будет 
развиваться 
в восточном 
н а п р а в л е -
нии, сегодня 
уже мало кто 
с ом не в ае т с я . 
Олег Дерипаска в 
своем выступлении 
на КЭФ отметил, что если раньше 
на Московской валютной бирже 
основными инструментами были 
доллар и евро, то сейчас это юань, 
и все расчеты ведутся преимуще-
ственно в юанях. Вместе с тем он 
подчеркнул, что пробиться на но-
вые рынки в Азии крайне сложно. 
Из-за санкций могут возникнуть 
трудности с расчетами, кроме то-
го, если отечественный бизнес не 
будет защищен нормами ВТО, то 
придется переходить на двусто-
ронние отношения.

– Покажусь немного старомод-
ным, но убежден, что надо прекра-
тить мечтать о каком-то особом 
месте в мире и заняться своими 
делами. Один из важных вопро-
сов, который предстоит решить, 
связан с логистикой. Нам необхо-
димо увеличить скорость достав-
ки грузов. Для этого потребуется 

строить глубоководные порты, 
железнодорожные сети, новые 
погранпереходы в Монголию и 
Китай, ускорять документо-
оборот. Предстоит не только 
достроить Восточный поли-
гон, регионы Сибири нуж-
даются в коридоре Север-Юг 
в направлении Каспийского 

моря, который откроет торго-
вые пути в Азербайджан, Иран, 

Индию, – подчеркнул Олег Дери-
паска.

Кроме логистики, предпри-
ниматель считает, что серьезные 
вложения необходимо делать в 
развитие самих регионов Сиби-
ри. Это касается демографической 
проблемы. Необходимо увеличи-
вать население этой территории 
страны, создавать комфортные ус-
ловия проживания в сибирских 
городах. В инвестициях со стороны 
не только бизнеса, но и государства 
нуждается образование, приклад-
ная наука, включая IT-технологии, 
что позволит сохранить на местах 
квалифицированных работников, 
а также привлечь талантливых и 
грамотных молодых специалистов.

– Мы пытались ускоренны-
ми темпами развивать несколько 
территорий – Богучаны, Тайшет. 
Очень непростая задача. Дороги, 
аэропорты, медицина, образова-
ние, спорт, досуг – сюда требуются 

серьезные инвестиции. Но без это-
го не обойтись. Если уровень жиз-
ни в сибирских городах не будет 
таким, как в Москве, никто сюда 
не поедет, – подчеркнул предпри-
ниматель.

Отдельно Олег Дерипаска оста-
новился на общих принципах оте-
чественной экономики. Он убеж-
ден, что предпринимателям необ-
ходимо обозначить четкие правила 
игры на ближайшую перспективу, 
поскольку в условиях неопреде-
ленности трудно вести бизнес. 
Также, по его мнению, необходимо 
пересмотреть количество работ-
ников в управленческих структу-
рах государства.

Предприниматель предполо-
жил, что «уже в следующем году 
денег не будет». Стране потребу-
ются иностранные инвесторы, ко-
торые обязательно будут смотреть 
на то, какие условия есть у россий-
ского бизнеса.

– Если мы не создадим усло-
вий для привлекательности наше-
го рынка, так и будем мечтать. Да, 
есть трудности с выходом на новые 
рынки. Но мы должны попробо-
вать, ведь это серьезный ресурс 
для развития нашей экономики, – 
подчеркнул Олег Дерипаска.

  Наталья МУСТАФИНА
 Фото kef2023.ru

Сибирь на пороге 
стремительного развития

Первая группа инвестиционных 
предложений – часть приангарско-
го научно-производственного кла-
стера, созданием которого сейчас 
занимается проектный офис НОЦ 
«Байкал» – Фонд стратегического 
и инновационного развития Ир-
кутской области. Александр Лау-
тин рассказал о четырех проектах 
создания производственных ком-
плексов: по производству гранули-
рованного чугуна, по переработке 
марганцевой руды в ферросплавы, 

по переработке древесных отходов 
в углеродный восстановитель и по 
переработке магнезитов в пери-
клазы.

– Все это – высокотехнологич-
ные и наукоемкие проекты, на-
правленные на развитие импор-
тозамещения для российской про-
мышленности. Их реализация так-
же позволит повысить эффектив-
ность использования минеральной 
базы региона, а также поспособ-

ствует решению экологических за-
дач, – отметил Александр Лаутин.

Наиболее перспективным явля-
ется проект создания транспор-
тно-логистического комплекса в 
поселке Мегет, который обещает 
стать одним из самых крупных 
в макрорегионе. Для его реали-
зации предполагается подготовка 
площадки, обеспеченной инженер-
ными коммуникациями. Проект 
ориентирован не только на реше-

ние задач по обеспечению транзита 
грузов между западными регио-
нами России и странами Азии, но 
и на оптимизацию ввоза и вывоза 
продукции с территории региона. 
В итоге эта работа позитивно отра-
зится на стоимости и доступности 
товаров для жителей Иркутской 
области.

Также в рамках форума презен-
товали туристические инвестпред-
ложения: строительство экопоселка 
«Альпийская деревня» и отеля на 
побережье Байкала на территории 
особой экономической зоны «Во-
рота Байкала». Еще один проект в 
особой экономической зоне – соз-
дание на Байкале круглогодичного 
центра детского отдыха и оздо-
ровления, который в перспективе 
должен стать самой современной в 
Сибири площадкой для проведения 
детских форумов и спортивных 
мероприятий.

– Все представленные проек-
ты основаны на проработанных 
бизнес-моделях, имеют высокую 
экономическую и социальную зна-
чимость, целевую аудиторию и по-
тенциал к успешному внедрению, 
– подчеркнул Александр Лаутин. 
– Мы открыты к диалогу с ин-
весторами и готовы оказать им 
всестороннюю поддержку, включая 
сопровождение при прохождении 
административных процедур, со-
действие в создании инженерной 
и транспортной инфраструктуры 
и прочее.

  Юрий Ю ДИН

В поиске инвесторов

  ФОРУМ  Девять перспективных инвестиционных проектов представил 
генеральный директор Корпорации развития Иркутской области Александр Лаутин 
на Красноярском экономическом форуме. Все они прошли предварительную 
оценку экспертов и находятся в поиске потенциальных инвесторов.
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   Пример для Подражания

Имя Татьяны Яковлевны Пруд-
никовой останется в истории Со-
лерудниковской гимназии поселка 
Тыреть Заларинского района. Учи-
телем математики она работает 
здесь с первых дней открытия – а 
это 35 лет! 

– Моя сестра была учителем 
географии, я решила последовать 
ее примеру. Из всех предметов мне 
нравилась математика, поэтому 
поступила в Иркутский пединсти-
тут. Получив диплом, поехала «за 
туманом и за запахом тайги» в 
Усть-Кутский район. В школе се-
ла Подымахино продержалась три 
года. Вся романтика исчезла, когда 
серьезно заболела. Вернулась к ро-
дителям в Залари. Отработав пять 
лет в школе в Тырети, перешла 
в 1987 году в Солерудниковскую 
гимназию, – вспоминает Татьяна 
Яковлевна. 

Учитель первой квалификаци-
онной категории, исследователь, 
новатор, ее опыт и профессиона-
лизм востребован в районе и об-
ласти. Татьяна Яковлевна нерав-
нодушный человек. Ее отличает 
чувство справедливости, потреб-
ность в уважительном отношении 
к коллегам, ученикам и жителям 
поселка. Помимо педагогической 
деятельности, Татьяна Яковлев-
на была организатором первич-
ной профсоюзной организации, а 
также зампредседателя думы Ты-
ретского муниципального образо-
вания. 

– Поводом создать в гимна-
зии профсоюзную организацию, 
– вспоминает Татьяна Яковлев-
на, – стали наболевшие вопросы в 
коллективе. Многие проблемы ре-
шены. Например, удалось устано-
вить порядок по выплатам стиму-
лирующего характера. После вме-
шательства профсоюза решился 
вопрос с уборкой школьной терри-
тории, устранено несоответствие 
должностным обязанностям без 
оплаты за дополнительный труд 
у работника столовой, исключено 
ведение педагогами ненужной ра-
боты.

– Начинать было трудно, – го-
ворит Татьяна Яковлевна, – я стол-
кнулась с разными характерами, 
жизненными принципами и при-
оритетами. Убедилась, что каждо-
му нужен индивидуальный под-
ход, а профсоюзная деятельность 
важна, интересна и полезна. 

Год педагога и наставника в 
полной мере относится к Татьяне 
Яковлевне. Она одна из тех, чье 
наставничество становится в ра-
дость, потому что в ее общении с 
коллегами нет наставлений, а есть 

настоящее желание помочь, под-
сказать, решить.

   Когда человеК 
   на своем месте

Заларинская СОШ № 1, где с 2010 
года директором является Елена 
Александровна Фещенко, в числе 
лидеров муниципальной системы 
образования района. 

В 2017 году школа стала победи-
телем в заочном этапе региональ-
ного конкурса «Лучшая образо-
вательная организация Иркутской 
области». В 2020 году – победитель 
муниципального конкурса.

С 2018 года школа включена в 
список базовых (опорных) площа-
док по реализации госпрограм-
мы РФ «Развитие образования». 
Результатом работы по развитию 
экологического просвещения ста-
ло получение статуса региональ-
ной педагогической площадки в 
области организации и совершен-
ствования системы экологического 
образования. Данное направление 
работы позволило расширить се-
тевое педагогическое сообщество, 
опыт работы транслируется в кон-
курсах федерального уровня.

«Агробизнес образование» – 
еще одна тема, которой занима-
ется школа. С 2019 года зелень и 
овощи, выращенные в теплицах, 
используются для приготовления 
салатов в школьной столовой.

– По примеру своего первого 
учителя Анны Федоровны Смирно-
вой решила связать свою жизнь с 
педагогикой. Сначала поступила в 
Иркутский государственный пед- 
институт, выбрав естественно- 
научный факультет по специаль-
ности «география». Первые шаги 

в профессии сделала в родной шко-
ле – Заларинской СОШ № 2, – вос-
поминает Елена Александровна. 

Ее организаторские и другие 
способности еще больше раскры-
лись, когда она стала депутатом 
думы Заларинского района. Зем-
ляки по достоинству оценили ее 
работоспособность, целеустрем-
ленность и силу духа. В 2010 го-
ду Фещенко предложили стать 
директором Заларинской СОШ  
№ 1. 

Трудолюбием, ответственно-
стью Елены Александровны мож-
но только восхищаться, – говорят 
ее коллеги, – это выступления на 

площадках муниципального, ре-
гионального и федерального уров-
ней, постоянный поиск и освоение 
новых педагогических технологий. 
Требовательность к себе и другим. 
70% педагогов имеют первую и 
высшую квалификационные кате-
гории, у всех высшее педагогиче-
ское образование. В школе сложи-
лась эффективная управленческая 
команда с единым подходом к об-
разовательному процессу. Вкупе это 
дает результат – в школе 100-про-
центная успеваемость. Много вни-
мания уделяется не только каче-
ству знаний, но и условиям труда 
педагогов. 

– Для сплочения, – говорит Еле-
на Александровна, – важен соци-
ально-психологический климат, 

взаимопонимание и ответствен-
ность каждого. Когда я приступила 
к новым обязанностям, в коллек-
тиве было сильное напряжение. 
Педагоги отправили в областной 
профсоюз письмо, где выражали 
свое недовольство низким уровнем 
зарплаты и высокими нагрузками. 
Помню, я была расстроена и расте-
ряна. Вместе с юристами профсо-
юза нам удалось разобраться в той 
непростой ситуации. Юридическая 
поддержка меня как руководителя 
работников до сих пор ценна. Это 
тот союз, который действитель-
но является профессиональным, – 
отмечает она. Не случайно Елена 
Александровна отмечена почетной 

грамотой общероссийского проф- 
союза образования. Вообще, мы 
стараемся внимательно относить-
ся к нагрузкам учителей, чтобы не 
допустить профессионального вы-
горания, делаем все для поддерж-
ки молодых специалистов, чтобы 
люди от нас не уезжали, – пояс-
няет она.

Умение объективно оценить си-
туацию, решить далеко не простые 
вопросы по эксплуатации здания, 
выступить с оригинальными иде-
ями и инициативами, умело ис-
пользовать свой богатый опыт и 
знания – из этого складывается 
авторитет удивительной женщи-
ны, директора школы – Фещенко 
Елены Александровны.

 � Наталья МУСТАФИНА

Педаг    г и наставниК

Учитель – это больше,  
чем профессия

 � Поздравление
8 марта – 

международный  
женсКий день

Уважаемые коллеги!

Примите искренние по-
здравления с праздником свет-
лых надежд и радости – Меж-
дународным женским днем!

Природа наделила женщину 
нежностью, чуткостью, жиз-
ненной стойкостью, оптимиз-
мом – эти качества особенно 
важны для педагогов. Благо-
даря учителям мы открываем 
для себя окружающий мир, они 
вдохновляют нас на новые по-
беды и благородные поступки, 
дарят бесценные знания, опыт 
и мастерство. Очень хочется, 
чтобы в нашей стране были 
созданы все условия для их 
профессионального развития и 
приняты все меры для достой-
ной оплаты труда. Чтобы лю-
ди, от которых зависит будущее 
нации, могли с уверенностью 
смотреть в завтрашний день. 

От всей души желаю вам 
крепкого здоровья, активного 
долголетия, неиссякаемой энер-
гии, творческого полета, семей-
ного благополучия! Всего самого 
доброго вам и вашим близким!

С уважением, Валентина ФЕДОСЕЕВА, 
председатель Иркутской областной 

организации профсоюзов работников 
образования и науки

 � Призвание  В современном обществе женщину уважают за ее 
талант воспитывать детей, ценят за самоотверженный труд, высокие 
профессиональные результаты, за стремление изменить мир к лучшему. 
Героини нашего материала не только подарили путевку в жизнь многим 
поколениям учеников, но и посвятили себя защите прав педагогов, укреплению 
авторитета профессии учителя.  

Татьяна Яковлевна Прудникова Елена Александровна Фещенко

 Î
Педагогам по многим вопросам не хватает юридической грамотности. 
Было время, когда учителя вынуждены были проходить медицинский 
осмотр за свой счет. При поддержке профсоюзов удалось доказать, что это 
прямое нарушение трудового законодательства.
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к    мпания террит    рии

 � судьба человека  
«У меня 25 детей», 
– скромно говорит 
многодетная мама, 
жительница города 
Алзамай Елена 
Чугайнова. Вместе с 
супругом Виктором они 
воспитали пятерых 
родных детей и 
множество приемных. 
По мнению женщины, 
многодетная семья – это 
путь к счастью, потому 
что всегда есть кого 
любить.

   семейная история

Елена Борисовна родилась в селе 
Худоелань Нижнеудинского рай-
она. История ее семьи непростая, 
причудливая, и отчего-то кажется, 
что многодетность Елены была из-
начально в этой истории заложена. 
И нравственная сила женщины, ее 
крепость духа – тоже оттуда. 

– Мамины родители родом из 
украинского города Львова, в Си-
бирь их сослали еще детьми с их 
родителями. У моей бабушки по 
маме было 13 детей. Мамин отец 
погиб в Великую Отечественную 
войну в боях за австрийский город 
Баден. Представляете, каково одной 
женщине поднимать такую семью! 
У моего отца мама была цыганка, 
бросила его маленьким. Папа вы-
рос практически беспризорником, 
– вспоминает Елена Чугайнова. 

В 1970 году ее родители уехали в 
Украину, в Донецкую область. Там 
девочка окончила начальную шко-
лу. В поселке Черкасское, где жила 
семья, было много детей-сирот из 
Белоруссии. Всех их юная Лена не-
изменно приводила к себе домой, 
подкармливала, делилась игруш-
ками. Жалела.

Окончив школу, выучилась на 
штукатура-маляра. Работала не 
где-нибудь – на Криворожской 
ГЭС, затем и на Южно-Украинской 
атомной электростанции. 

В 1981 году родители Лены пере-
брались в далекое Приморье. Там 
девушка и познакомилась с му-
жем Виктором, уроженцем перм-
ских краев. Такая яркая любовь 
вспыхнула – как удар током. Один 
за одним родились Геннадий, Ана-
стасия и Лида. Многодетность – 
это был сознательный семейный 
выбор.

   мечта о приемных детях

В 1995 году семья переехала на 
родину Лены, в Приангарье. Купи-
ли дом, обзавелись хозяйством. И 
почти сразу же супруги задумались 
о приемных детях. 

Первых сирот Чугайновы взяли 
из детского дома в поселке Шум-
ский. Олю и Диму, брата и сестру, 
приемная мама брала вроде как 
на лето. Но уже сразу поняла – об-
ратно не отдаст. Маленький Ди-
ма добавил слез – доверчиво взял 
женщину за руку и счастливо вы-
дохнул: «Мама!».

Не все односельчане поняли по-
ступок Чугайновых. Кто-то сочув-
ствовал, кто-то качал головой: «У 
самих трое. Странные люди». Это 
уж потом жители села по примеру 
супругов тоже станут брать сирот в 
свои семьи.

А у Елены и Виктора еще и 
Вероника родилась. Мама к то-
му времени успела побывать на 

конференции многодетных семей. 
Увидела множество мамочек и пап 
с приемными детьми. Ехала из 
Иркутска домой и мечтала – обяза-
тельно еще возьму малышей!

И вскоре уже ехала в приют за 
Аленой и Костей. Женщина не бо-
ялась, что в детском доме дети, как 
правило, имеют приличный набор 
задатков, доставшихся от асоци-
альных родителей. 

– Плохих детей не бывает. Про-
сто нужен особый подход к каж-
дому, – уверена Елена Борисовна. 
– Моя главная задача – приучить 
детей к социуму, наставить на вер-
ный путь.

Виктор Петрович всячески под-
держивал супругу, но от зари до за-
ри работал в колхозе и дома бывал 
редко. Большинство забот легло на 
женские плечи.

– Я, как помню, вся в уходе 
за детьми, хозяйство, приготовле-
ние пищи, стирка, уборка, уроки на 
мне. Уставала, конечно, а провожая 
детей в школу до калитки, смотрела 
им вслед, любовалась ими и дума-
ла: «Какие же они славные у меня, 
как же я их люблю», – вспоминает 
женщина. Счастье давало силы.

В 2001 году у Чугайновых роди-
лась дочь Виолетта, и супруги за-
собирались в Алзамай, где возмож-
ностей для развития детей было 
гораздо больше. 

   спасти ребенка

Администрация города пред-
ложила многодетным пустующее 
двухэтажное здание, бывший ма-
газин, который большому семей-
ству пришлось ремонтировать и 
перестраивать. К тому времени в 
семье случилось горе – умерла ма-
ма Елены Лидия Николаевна. И 
судьба, словно в утешение, послала 
супругам еще одного приемного 
ребенка.

16-летний Вова Самойлов бук-
вально прибился к семье. Парень 
жил в приюте, где его нещад-
но обижали старшие. На ребен-
ка оформили опеку и отправи-
ли учиться. Волею судьбы к семье 
присоединилась и 16-летняя Аня 
Лучина. Девочка за свою малень-
кую жизнь натерпелась от пьющей 
тети, у которой была вынуждена 
жить. Однажды Елена случайно 
увидела, как тетка избивает под-
ростка, отняла и забрала девочку 
к себе. В 2004 году новым членом 
семьи стал Степа Мезенцев, род-
ственник, тоже взятый от пьющей 
мамы.

Для Андрея Кутя приемные ро-
дители Чугайновы стали просто 
спасением. Он нуждался в серьез-
ной операции на позвоночнике. 
Елена Борисовна свозила парня в 
Питер, добилась медицинской кво-
ты, и операцию Андрею сделали.

Семья: 25 детей, 26 внуков
Секрет счастья от многодетной мамы
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В 2016 году многодетной маме 
позвонили из опеки и предложили 
взять пятерых детей – всю семью 
Коробейниковых. Не разлучать же 
ребятишек, где, к тому же, были и 
девочки-двойняшки. Елена всех и 
взяла.

Затем в семье появился Данил-
ка, от которого отказались опеку-
ны. Ребята из семьи Ивановых то-
же нашли приют в большой друж-
ной семье. В 2017 году порог дома 
Чугайновых переступил Эльдар. У 
мальчика умерла бабушка-опекун, 
а из-за сложного характера юноши 
никто его в семью брать не хотел. 
Но Елена с упрямцем сладила. Эль-
дар неплохо окончил школу, посту-
пил в Красноярске в колледж.

Три года назад в большую семью 
вошла Света Белкина. Сегодня она 
тоже студентка и учится в Красно-
ярске на цветовода. Это увлечение 
тоже от мамы, у которой и во дворе 
летом, и в доме круглый год мно-
жество цветов.

   Главное – чтобы скучно 
   не было

На всех своих деток у мамы хва-
тает сил и внимания – обнять, по-
говорить, посекретничать. Каждо-
го своего ребенка приемная мама 
любит, каждым дорожит. Откуда 
берет силы, и сама не знает. Ведь 
любовь, она как солнце – непонят-
но на чем и держится.

Ребята и девочки растут трудо-
любивыми, помогать друг другу в 
большой семье – норма. Здесь по-
настоящему один за всех и все за 
одного. 

Все дети в приемной семье не-
удержимо талантливы – рису-
ют, поют, танцуют, участвуют в 
разных конкурсах, занимаются в 
кружках и секциях. Мама под-
держивает любое творческое на-
чинание, главное – чтобы скучно 
не было.

Старшие дети Чугайновых разъ-
ехались по всей России, обзавелись 
семьями. У каждого – хорошее об-
разование, достойная профессия, 
старший Геннадий – предпри-
ниматель. У бабушки и дедушки 
26 внуков, по приезде гостей за 
праздничным столом собирается 
больше сорока человек.

В этом году Чугайновы при-
нимают участие в конкурсе, ор-
ганизованном министерством со-
циального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области, 
на предоставление им автотран-
спорта как многодетной семье. В 
большом автомобиле семья очень 
нуждается.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Чугайновых

– Молодежь – это самая актив-
ная социальная группа, которая 
включена во все сферы жизни ре-
гиона, а молодые семьи – основа 
нашего общества. В 2023 году мы 
планируем выдать 461 свидетель-
ство молодым семьям из 35 муни-
ципальных образований. На это во 
всех уровнях бюджета предусмо-
трено 572,6 млн рублей. На следу-
ющий год продолжим реализацию 
этой подпрограммы, которая дает 
возможность создать жилищный 
якорь нашим молодым семьям, – 
сказал Игорь Кобзев.

Больше всего свидетельств – 
по 25 – получили представители 
Иркутского района и Иркутска, 
14 – молодые семьи из Ангарска, 
семь – из Усольского района, пять 
– из Баяндаевского района. Сви-
детельства выданы также семьям, 

проживающим в Аларском (че-
тыре), Заларинском (два), Черем-
ховском (два), Ольхонском (три), 
Эхирит-Булагатском (два) райо-
нах, Черемхове (четыре), Слюдян-
ском городском поселении (одно) 
и Шелехове (одно).

Глава региона также вручил 
сегодня благодарности муници-
палитетам за продвижение под-
программы «Молодым семьям 
– доступное жилье», оператором 
которой является региональное 
министерство по молодежной 
политике. Данное мероприятие 
признано одним из самых эффек-
тивных механизмов закрепления 
молодежи в Иркутской области. 
Подпрограмма предусматривает 
предоставление семье социальной 
выплаты на приобретение жилья 
или строительство индивидуаль-

ного жилого дома. Приоритетное 
право имеют многодетные моло-
дые семьи.

Напомним, 16 февраля 2023 го-
да губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев во время рабочей 
поездки вручил свидетельства о 
праве на социальную выплату для 
покупки жилья восьми молодым 
семьям из города Зимы.

В прошлом году улучшить свои 
жилищные условия с помощью 
подпрограммы «Молодым се-
мьям – доступное жилье» смогли 
около 600 семей из 33 муници-
пальных образований Иркутской 
области. На предоставление соци-
альных выплат было направлено 
572,4 млн рублей.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � кадры  Губернатор 
Иркутской области Игорь 
кобзев рекомендовал мэрам 
муниципальных образований 
региона проработать вопрос о 
расширении мер социальной 
поддержки для привлечения 
в территории медицинских 
работников. речь об этом шла на 
заседании медицинского совета 
под председательством главы 
региона.
– Более 400 выпускников этого года ме-
дицинского колледжа Иркутской обла-
сти готовы после окончания учебы вер-
нуться для работы в территориях. Среди 
выпускников вуза таких желающих – 
свыше 100 человек. Необходимо соз-
дать для них привлекательные условия 
для жизни и работы, тем самым обес- 
печив частичное закрытие потребности 
в медицинских кадрах и повышение до-
ступности медицинской помощи для 
населения. В 2023 году на предостав-
ление единовременных выплат «зем-
ским» докторам и фельдшерам предус-
мотрено 192,5 млн рублей, ожидается, 
что поддержкой воспользуются около 
200 врачей, медсестер и фельдшеров. 
Но нужна также и поддержка муници-
палитетов, дополнительные меры, ко-
торые повысят для специалиста при-
влекательность территории, – отметил 
Игорь Кобзев.

В ряде муниципальных образований 
реализуются меры социальной под-
держки медицинских работников. 
Где-то им представляется служебное 
жилье, где-то – социальная выплата 
на приобретение жилья или компенса-
ция за аренду. Действуют программы 
целевого обучения, выделение земли 
для строительства, муниципальные 
единовременные денежные выплаты. 
Однако в работу вовлечены далеко не 
все районы области. Глава региона по-
ручил включить вопрос о реализации 
и расширении в муниципалитетах ре-
гиона мер социальной поддержки для 
медицинских работников в повестку 
заседания регионального совета.
В ходе медицинского совета обсужда-
лись также действующие и планируе-
мые региональные меры поддержки 
медработников.
Исполняющий обязанности министра 
здравоохранения области Алексей Ше-
лехов доложил, что в программах под-
держки «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер» участвуют 33 муниципаль-
ных образования Приангарья. Програм-
мы предусматривают предоставление 
единовременных выплат медицинским 
работникам, трудоустроившимся в сель-
ские учреждения здравоохранения. В 
прошлом году благодаря этой мере уда-
лось привлечь в муниципалитеты 100 
человек врачебного и среднего меди-
цинского персонала.

Для решения жилищного вопроса ме-
дицинских работников в территориях 
прорабатывается несколько направле-
ний: предоставление выплат на перво-
начальный взнос для приобретения 
жилья, льготные условия ипотечного 
кредитования, строительство жилья 
для дальнейшего предоставления по 
социальному найму. 
Еще одной мерой решения кадрово-
го дефицита среднего медицинского 
персонала может стать внедрение 
обучения в базовом медицинском 
коллеже Иркутской области с ис-
пользованием дистанционных обра-
зовательных технологий. Группа фор-
мируется в муниципалитете, лекции 
преподаватели читают дистанцион-
но, а для практических занятий вы-
езжают в командировку. При этом за 
каждым учеником закрепляется на-
ставник из числа медицинских работ-
ников районной больницы, а ученики 
уже с первого года обучения могут 
быть трудоустроены в медучрежде-
ния санитарами. Все время обучения 
студенты находятся в родном городе, 
приезжают в Иркутск только дважды: 
для подачи документов при поступле-
нии и на государственную итоговую 
аттестацию. Для реализации проекта 
планируется определить пилотную 
территорию.

 � Юрий ЮДИН

С видом  
на собственное жилье

бщество

Поддержка медИцИнскИх работнИков

 � Забота  Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев вручил 
более 90 свидетельств о праве на 
получение социальной выплаты на 
приобретение (строительство) жилья 
по подпрограмме «Молодым семьям 
– доступное жилье» на 2019–2025 
годы. Документы получили семьи 
из 13 муниципальных образований 
Приангарья. Торжественное 
мероприятие состоялось сегодня, 
28 февраля, в Доме молодежи в 
Иркутске.
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Г    сть номераКоммунальное хозяйств

Сегодня флагманом жен-
ского движения в нашей 
стране является Союз жен-
щин в России, объединяю-
щий 20 тыс. общественных 
организаций. Иркутский об-
ластной совет женщин, по 
словам руководителя Гали-
ны Терентьевой, включает 
310 женсоветов, 20 семейных 
молодежных клубов, Ассо-
циацию женщин-предпри-
нимателей, а также член-
ские общественные органи-
зации – Благотворительный 
фонд «Семья Прибайкалья», 
Ассоциацию многодетных 
семей «Берегиня» и другие. 

По ее словам, буквально 
в конце прошлого года была 
утверждена новая редакция 
Национальной стратегии 
действий в интересах жен-
щин до 2030 года. Документ 
направлен на повышение 
роли женщины в развитии 
общества, создании условий 
для повышения ее граж-
данской активности, сохра-
нение здоровья, улучшение 
качества жизни, профилак-
тику социального неблаго-
получия и т.д. 

А в Иркутске городской 
женсовет ежегодно прово-
дит форум «Мир в руках 
женщины», сообщила член 
общественной организации, 
руководитель Центра разви-
тия семьи «ВЕСТА» Ната-
лья Паскевская. В меропри-
ятии принимают участие 
психологи, коучи, финанси-
сты, педагоги, медицинское 
сообщество и другие. На фо-
руме женщины не только 
могут обменяться опытом, 
но и получить новые по-
лезные знания, найти отве-
ты на волнующие вопросы. 
Кроме того, городской жен-
совет стал соорганизатором 
проекта «Семья – основа 
мира», направленного на 
поддержку крепкой и здоро-
вой семьи, людей старшего 
поколения. 

Богатую историю и тра-
диции имеет женсовет на 
Восточно-Сибирской же-
лезной дороге. Активисты 
компании выступают с 
различными инициатива-
ми по совершенствованию 
условий труда, оказывают 
адресную помощь, прово-

дят социальные акции, со-
бирают гуманитарную по-
мощь участникам СВО. На 
Иркутском авиационном 
заводе пока нет своего жен-
совета, но уже ведется ра-
бота по созданию объеди-
нения «Женский клуб». 

Женщины Приангарья с 
первых дней начала спец-
операции активно включи-
лись в работу по оказанию 
помощи нашим бойцам. 
Региональный представи-
тель Комитета семей во-
инов Отечества Светла-
на Осипова отметила, что 

Харлампиевский храм объ-
единяет женщин, которые 
сегодня шьют пижамы и 
постельное белье для нужд 
госпиталей Донбасса. 

– За полтора месяца ра-
боты комитета у нас со-
бралось 10 человек актива, 
это жены и матери во-
инов, которые совмещают 
свои рабочие и домашние 
обязанности со сбором гу-
манитарной помощи, ра-
ботают с обращениями 
граждан. Наша задача – 
создать надежный тыл для 
наших военнослужащих, 

– подчеркнула Светлана 
Осипова. 

Кроме того, по словам 
заместителя председателя 
Иркутского областного со-
вета женщин Натальи Пет-
чик, активно развивается 
сотрудничество с женсо-
ветом подшефного города 
Кировска. Коллегам в ЛНР 
общественная организация 
передала медали «Мате-
ри защитника Отечества», 
учрежденные Иркутским 
областным советом жен-
щин в 2017 году. Этой на-
градой отмечены матери, 
воспитавшие сыновей-ге-
роев, отдавших жизнь за 
освобождение своей земли. 

– Недавний указ прези-
дента РФ Владимира Пути-
на направлен на сохранение 
традиционных ценностей, в 
числе которых семья, мате-
ринство, детство. Это под-
черкивает, что женщине в 
современном мире опре-
делена особая роль. Сегод-
ня большое внимание не-
обходимо уделять семьям 
участников СВО, кто нахо-
дится на передовой. Обще-
ственники Иркутской об-
ласти проводят большую 
работу в этом направлении, 
– подчеркнула Ольга Кури-
ленкова, начальник управ-
ления губернатора и прави-
тельства региона по связям 
с общественностью и наци-
ональным отношениям. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Сегодня коллектив ВСЖД 
насчитывает свыше 40 тыс. 
человек, из них женщин – 
27,5%. В цифрах это больше 
11 тыс., которые не толь-
ко представлены рабочими 
профессиями, но и зани-
мают руководящие долж-
ности. 

Многие сотрудницы на 
железной дороге продолжа-
ют дело своих родителей. 
Председатель комиссии по 
гендерному равенству ко-
митета Дорпрофжел ВСЖД 
– филиала ОАО «РЖД» 
Светлана Милицына роди-
лась в семье железнодорож-
ника. После Иркутского ин-
ститута железнодорожного 
транспорта трудовую дея-
тельность начала на про-
изводстве – в Тайшетской 
дистанции электроснабже-
ния. По схеме ротации ка-
дров попала в Иркутск. В 
2015 году ее избрали предсе-
дателем ППО РОСПРОФЖЕЛ 
Восточно-Сибирского ре-
гионального общего центра 

обслуживания – структур-
ного подразделения Цен-
тра корпоративного учета и 
отчетности «Желдоручет» 
– филиала ОАО «РЖД», а 
в 2020 году Светлана Ива-
новна стала председателем 
комиссии по гендерному 
равенству комитета Дор-
профжел ВСЖД – филиала 
ОАО «РЖД».

– Наши женщины ни в 
чем не хотят уступать муж-
чинам. Министерство труда 
РФ с января 2021 года раз-
решило женщинам работать 
машинистами электричек, 
скоростных и высокоско-
ростных электропоездов. 
Эти профессии исключены 
из нового перечня произ-
водств, работ и должностей 
с вредными или опасными 
условиями труда, где огра-
ничено применение труда 
женщин. И на ВСЖД есть 
такие примеры, – говорит 
Светлана Милицына. 

Стоит отметить, что 
компания уделяет повы-

шенное внимание условиям 
труда женщин. За послед-
нее время были решены во-
просы, которые оказывают 
влияние на образ жизни и 
здоровье сотрудниц. Напри-
мер, удалось пересмотреть 
обеспечение спецодеждой и 
ее качество. Женская кол-
лекция имеет более высо-
кие защитные свойства и 
изготовлена из современ-
ных прочных тканей. 

– Коллективный дого-
вор ОАО «РЖД» закрепил 
за женщиной особую льготу 
– право раз в месяц брать 
один день без сохранения 
заработной платы. Таким 
образом, у женщин появи-
лась возможность посетить 
утренники в детском саду 
или школьные мероприя-
тия, использовать это вре-
мя для семейных вопросов, 
– пояснила Светлана Ми-
лицына. 

Кроме того, обязательное 
прохождение медицинский 

комиссии, позволяющее 
оценить риски развития 
той или иной патологии. 
Для укрепления здоровья 
женщины обеспечены сана-
торно-курортным лечени-
ем. В числе других мер под-
держки – дополнительные 
выплаты для матерей после 
рождения ребенка, также 
денежные средства сотруд-
ницы получают в периоды 
по уходу за детьми до полу-
тора и трех лет. 

– Отдельные льготы и 
гарантии предусмотре-
ны для таких социальных 
групп, как одинокие мамы 
и женщины, воспитываю-
щие троих и более детей. 
Мерами поддержки обе-
спечены и те, у кого есть 
ограничения по здоровью, 

или на воспитании нахо-
дится ребенок-инвалид, – 
сообщила Светлана Мили-
цына. 

В прошлом году на ВСЖД 
состоялся первый форум 
«Мир – в руках женщины!» 
В нем приняли участие 
профсоюзные активисты, 
победительницы проекта 
«Успешная и счастливая», 
спортсменки, волонтеры 
и т.д. Целью форума, ко-
торый состоится и в этом 
году, является поиск лиде-
ров, способных возглавить 
женсоветы. Это позволит 
сообща решать вопросы, 
с которыми сталкивают-
ся сотрудницы железнодо-
рожных предприятий. 

 � Наталья МУСТАФИНА

КруГлый ст    л

Во имя материнства

Женская сила ВСЖД
 � КоллеКтив  Восточно-Сибирская железная дорога – одна из 

немногих компаний, где действуют женсоветы, правда, сегодня 
они называются комиссиями по гендерному равенству. Более 
того, коллективный договор ОАО «РЖД» именно женщинам дает 
значительные льготы и гарантии сверх установленных Трудовым 
кодексом РФ. Также действует программа, направленная на 
повышение комфорта производственного быта работников дороги. 

 �Женсовет 8 марта в этом году выпадает на 110-ю годовщину празднования 
Международного женского дня в России. В преддверии праздника в пресс-центре 
газеты «Областная» состоялся круглый стол на тему «Женские гендерные 
сообщества в Иркутской области». 
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Г    сть номера

   Полбалла решили 
   судьбу

– Причина, по которой я 
пошла в геологию, баналь-
ная и неромантичная. Мне 
не хватило полбалла, чтобы 
пойти учиться на эконо-
миста. Поэтому я поступи-
ла в Бодайбинский горный 
техникум на специальность 
ГПР – геология, поиски, раз-
ведка. Из моей семьи только 
дедушка Прокопий Инно-
кентьевич Никонов радо-
вался такому выбору. Он был 
охотником и однажды стал 
у геологов проводником. Де-
душка всегда относился к 
ним с уважением, даже с 
восхищением, – вспомина-
ет Светлана. 

Светлана Дейс родилась 
и выросла в Бодайбо. Но ее 
предки приехали сюда не 
для того, чтобы добывать 
золото. В роду было больше 
медиков, энергетиков, учи-
телей. Например, бабуш-
ка Таисия Борисовна Ни-
конова во время Великой 
Отечественной войны в 16 
лет стала директором дет-
ского дома в Новгородской 
области. Она собирала по 
сожженным деревням си-
рот-ребятишек, а когда бои 
отгремели, сказала: «Я так 
устала от войны, хочу уе-
хать куда-нибудь далеко, в 
Сибирь». Так молодая учи-
тельница оказалась в Бо-
дайбинском районе… 

В доме Светланы Дейс 
было много книг. Среди 
них трилогия иркутского 
писателя Вячеслава Имше-
нецкого «Зашифрованные 
маршруты». 

– Я очень любила эти 
книги о том, как ребятиш-
ки искали в пещерах золото 
Колчака, а когда выросли, 
стали геологами и прокла-
дывали БАМ. Нравились 
фильмы про геологические 
экспедиции, лишения, ко-
торые люди испытывают в 
тундре и тайге, – расска-
зывает Светлана. – Когда я 
училась в техникуме, а по-

том в институте, на стыке 
1990-х и 2000-х, профессия 
геолога была «в загоне». 
Помню, в Политехе к дека-
нату подошел дяденька с бо-
родой – классический такой 
геолог – и с надрывом: «Что 
вы тут делаете? Уходите, ге-
ологии не осталось!». 

   В ГеолоГии есть место 
   физикам и лирикам

Да, в этой отрасли, как и 
во многих других, был упа-
док. Зато опытные профес-
сиональные геологи пош-
ли работать в образование. 
Их лекции сразу заинте-
ресовали Светлану. Как и 
практика. На Байкале она 
изучала горные породы, ко-
торые могут быть связаны 
с алмазами. Каждое утро с 
рюкзаком нужно было за-
браться на гору, отобрать 
образцы, составить карту, 
изучить пробы под микро-
скопом. Оказалось, алмазы 
на Байкале вполне могли 
бы появиться, если бы в 
свое время для этого хвати-
ло температуры и давления. 
Подобные открытия пере-
крывали походные лише-
ния. Но не для всех. 

– В институтской группе 
у нас было несколько деву-
шек, а в геологии остались 
только две. Я после окон-
чания вуза уехала в Ново-
сибирск, работала там в ин-
женерной геологии, в стро-
ительстве. Потом вернулась 
в Бодайбо, преподавала в 
техникуме, поработала год 
в артели, на россыпных 
месторождениях. Смут-
ные времена, нам как-то 
даже не заплатили. Порой 
работаешь – ночь не ночь, 
дождь не дождь. Идешь на 
буровую и видишь следы, 
мишка рядом ходит. Еще в 
вагончике печку надо то-
пить. Зато, когда такие ве-
щи переживаешь, начина-
ешь больше ценить домаш-
ний уют, – говорит геолог. 

На месторождении Су-
хой Лог, принадлежащем 
«Полюсу», где Светлана 

Дейс трудится с 2017 го-
да, совсем другие бытовые 
условия. Это благоустро-
енный поселок с общежи-
тием, домиками для ИТР, 
магазином, столовой, бан-
но-прачечным комплексом 
и спортивным залом. Здесь 
хорошее питание, есть ме-
дики. Светлана работает 
вахтовым методом. 

– К такому режиму 
привыкаешь, это позволя-
ет полностью погрузиться 
в работу. При этом отпуск 
длится четыре месяца в го-
ду. Я сейчас живу в Ново-
сибирске. И когда возвра-
щаюсь домой, то сразу иду 
в театр на балет, который 
просто обожаю. Дома к мо-
им вахтам тоже привык-
ли. Хотя сын рано повзрос-
лел. Он окончил кадетскую 
школу. А потом стал учить-
ся на медика. С 13 лет сын – 
самостоятельный ребенок. 
Но мальчик и должен быть 
таким, – уверена наша ге-
роиня. 

На месторождении она 
единственная женщина ге-
олог. И другим представи-
тельницам прекрасного по-
ла эту профессию рекомен-
дует. Говорит, что в ней есть 
место и физикам, и лири-
кам. Одни могут найти себя 
в кабинетной камеральной 
работе – готовить, напри-
мер, нормативные доку-
менты, делать аналитику. 
Полевикам, понятно, тоже 
есть чем заняться. Светлана 
Дейс считает, что два учеб-
ных учреждения, которые 

она окончила, дали ей бо-
гатый багаж знаний. Она в 
курсе тонкостей и россып-
ных, и рудных месторож-
дений, правда, последние ее 
интересуют больше. 

   кернохранилище 
   сухоГо лоГа – 
   Гордость «Полюса»

– В рудной геологии 
больше различных пере-
менных, и нужно все со-
брать воедино, чтобы это 
анализировать, – продол-
жает наша собеседница. 
– Мы не просто перераз-
ведали месторождение Су-
хой Лог, но и разведали его 
фланги, прирастили и по-
ставили на баланс его за-
пасы. Сейчас мы занима-
емся подготовкой непосред-
ственно к добыче. У нас идет 
эксплуатационная разведка. 
Мы готовим данные, чтобы 
более детально планировать 
горно-добычные работы бу-
дущего предприятия. 

Рабочий день Светланы 
длится 12 часов. Много вре-
мени она проводит в цехе 
геологической документа-
ции керна, организованного 
по конвейерной схеме. Керн 
– это отобранный из бу-
ровых скважин материал, 
который является уникаль-
ным первоисточником об-
ширной информации о гео-
логическом строении недр, о 
вещественном составе гор-
ных пород и пр. Использо-
вание кернового материала 
позволяет получить точные 

данные о месторождении, 
подсчитать запасы. 

Кернохранилище на Су-
хом Логе называют гор-
достью «Полюса». Здесь 
применяют кодированную 
электронную форму доку-
ментации по шаблону. Это 
позволяет минимизировать 
ошибки. В результате полу-
ченных данных и была про-
ведена успешная переоцен-
ка минеральных ресурсов 
Сухого Лога. А геологи пред-
приятия, включая Светлану 
Дейс, подтвердили его ста-
тус как одного из крупней-
ших разведанных место-
рождений золота в мире. 

– Мы, бодайбинцы, на-
деемся, что оно изменит 
жизнь территории в луч-
шую сторону. Бодайбинский 
район – огромный, но на 
его карте все еще есть белые 
пятна в изучении геологии. 
И я верю, что здесь есть 
месторождения, подобные 
Сухому Логу, найти такое – 
моя профессиональная меч-
та, – резюмирует Светлана 
Дейс. 

Она рада, что не стала 
экономистом. Цифр ей хва-
тает с лихвой и сейчас. По 
мнению Светланы, насто-
ящему геологу нужно все 
время учиться, здесь не 
обойтись без широкого кру-
гозора. А без золотых укра-
шений – вполне можно. На-
ша героиня призналась, что 
к ним равнодушна даже в 
праздник.

 � Юлия МАМОНТОВА

Пр    фессионалы

Геологический маршрут 
Светланы Дейс
Геолог компании «Полюс Сухой Лог» мечтает 
найти новое месторождение золота

 � такая работа  Когда героиня этого журналистского материала 
в детстве зачитывалась приключенческими книгами о поисках 
золота, то и подумать не могла, что ее будущая профессия будет 
связана с драгоценным металлом. Хоть и жила в «золотой» 
столице Сибири – Бодайбо, о геологии не мечтала. Но судьба 
распорядилась иначе. Сейчас Светлана Дейс – начальник отдела по 
планированию и контролю качества дирекции по минеральным 
ресурсам компании «Полюс Сухой Лог». Она считает, что в 
Бодайбинском районе еще есть неразведанные запасы золота. 
Найти новое месторождение – ее профессиональная мечта. 

Геолог Светлана Дейс Изучение образца горной породы

В кернохранилище «Полюса»
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Простые жители Приан-
гарья с нетерпением ждут 
этот турнир, к нему го-
товятся заранее, проводят 
муниципальные отборы. 

– Сельские спортивные 
игры – это возможность 
оценить уровень работы 
по развитию массовой фи-
зической культуры в тер-
риториях. Министерство 
спорта области уже не в 
первый раз проводит игры 
совместно с администра-
цией Заларинского района, 
– отметил министр спорта 
области Павел Богатырев.  

В этом году заявки на 
участие в соревнованиях 
подали 18 команд из Ба-
яндаевского, Качугского, 
Зиминского, Иркутского, 
Усольского, Братского, Усть-
Илимского, Черемховского, 
Тулунского районов, других 
муниципалитетов. 

Сельские игры проводи-
лись в три этапа. Накану-
не финальных испытаний 
в Заларях на отборочные 
состязания собрались ма-
стера по ринк-бенди и ба-
скетболу среди мужских 
команд. 

В программу фина-
ла зимних Сельских игр-
2023 вошли лыжные гонки, 
шахматы, шашки, а еще 
соревнования по профес-
сиональным дисципли-
нам среди механизаторов 

и дояров, показывали свою 
удаль спортивные семьи. 
Механизаторы состязались 
в лыжных гонках, гиревом 
спорте, демонстрировали 
вождение трактора по за-
данной трассе на время. 
Дояры соревновались на 
лыжне, тягали гирю, а еще 
разбирали и собирали до-
ильный аппарат. 

Семейные старты прош-
ли в лучших деревенских 
традициях. К примеру, на 
полосе препятствий для 
мам одним из заданий 
стал перенос ведер на коро-
мысле. Не пустых – в каж-
дое было уложено по пять 
килограммов груза. От-
цам предлагалось топором 
разрубить бревно поперек. 
Также папы и мамы сорев-
новались в беге на лыжах в 
комбинированной эстафе-
те, дартсе. 

У некоторых команд 
возникали проблемы с на-
бором игроков. Например, 
по словам руководителя 
команды Зиминского рай-
она Дмитрия Антипова, 
на предфинальном этапе 
у них были трудности с 
укомплектованием коман-
ды по ринк-бенди: 

– До отъезда уже прак-
тически не оставалось вре-
мени, но не хватало одно-
го игрока. Помог случай: 
я встретил самарца Алек-
сея Шапкина и предложил 
ему поиграть в настоящий 
хоккей – на коньках, на 
льду, на хорошем поле! Нам 
нужен был вратарь, Алек-
сей согласился. Батаминцы 
одобрили мое предложение, 
хоккеисты приняли Алек-
сея Шапкина в сборную.  

В финал зиминские ба-
скетболисты и хоккеисты 

по итогам отбора не выш-
ли, но необходимые баллы 
за участие получили, они 
повлияли на итоговый ре-
зультат. На итоговых со-
стязаниях зиминцы пока-
зали прекрасные результа-
ты в разных дисциплинах, 
в том числе дартсе. В этом 
большая заслуга ученицы 
Хазанской школы Жени 
Ступиной. Она сумела со 
второго броска попасть в 
зону мишени с умножени-
ем на три, итог – 60 очков 
вывели семью Ступиных на 
первое место. Ее родите-
ли, Николай и Лидия, тоже 
внесли в успех свою лепту, 
заняв 4-е место.

В итоге сборная Зимин-
ского района заняла первое 
место во второй подгруп-
пе. Подгруппы отличаются 
друг от друга по числен-
ности населения муници-
палитетов-участников игр, 
где первая подгруппа – го-
рода и районы с населени-
ем свыше 20 тыс. человек, 
вторая – с населением ме-
нее 20 тыс. человек. 

Руководитель команды 
признался, что объявление 
итогов и победителей ко-
манда встречала в молча-
нии. Надежда на выход в 
тройку лидеров была не-
значительная: 

– Сначала объявили, что 
третье место занял Усть-
Илимский район, который 
даже в числе призеров ни-
когда не был. На втором – 
Нукутский район. Неужели 
мы никуда не попали? Ду-
мали, что победит Жига-
ловский район, потому что 

в зимних играх их на пье-
дестал всегда поднимало 
лидерство в лыжных гон-
ках. Но в этот раз объявили, 
что победили мы! Это наша 
общая победа, каждого из 
участников всех этапов со-
ревнований! 

Если отойти от прин-
ципа подгрупп и посчитать 
абсолютное первенство, то 
Зиминский район в XXXIX 
зимних Сельских спортив-
ных играх Иркутской обла-
сти занял седьмое место из 
18 возможных. 

В абсолютном перв ен-
стве лидировал Иркутский 
район. В состав команды 
вошли спортсмены из Мар-
кова, Оека, Урика, Дзер-
жинска, Хомутово и Мо-
лодежного. Второе место у 
Заларинского района, тре-
тьим стал Усольский район.

– Рад, что спортсмены 
Иркутского района второй 
год подряд подтверждают 
статус лучших в регио-
не. Это говорит о том, что 
спорт в районе на достой-
ном уровне. Поздравляю 
с отличным результатом, 
– отметил мэр Иркутского 
района Леонид Фролов. 

Все победители и при-
зеры были награждены 
кубками, медалями и гра-
мотами. По итогам сфор-
мирована сборная команда 
Приангарья для участия в 
XI Всероссийских зимних 
спортивных играх, которые 
состоятся с 16 по 20 марта в 
Череповце Вологодской об-
ласти.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото Эльвиры ПетрОВОй

Народная олимпиада
В Заларях прошли XXXIX Зимние сельские 
спортивные игры Иркутской области

 � традиции  Подобного рода состязания можно назвать 
народной олимпиадой. Среди участников нет профессиональных 
спортсменов, вместо них механизаторы и доярки, а по 
совместительству лыжники и гиревики. По итогам состязаний 
сформирована сборная, которая представит наш регион на 
Всероссийских сельских спортивных играх в Череповце. 
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   Не всякая птица 
   долетит до середиНы 
   сибири

В Иркутской области за-
регистрировано более 400 
видов пернатых и только 
около 70 из них зимуют на 
родине. Другие осенью уле-
тают в теплые края, либо 
вообще останавливаются 
здесь только во время осен-
них и весенних миграций. 
В Иркутске в эти периоды 
года можно встретить поч-
ти всю орнитофауну реги-
она, которая на его севере и 
юге отличается. Вдоль Ан-
гары проходят ее мощные 
пролетные пути. В сезоны 
перемещения область ста-
новится «остановкой по 
требованию» для пернатых 
из разных мест. 

– Не всякая птица до-
летит до середины Сибири. 
Но та, что на это способ-
на, долететь может отку-
да угодно. Из всех видов 
птиц, зарегистрированных 
в Иркутской области, есть 
пернатые, которые распро-
странены на востоке Азии, 
и те, что живут в Европе 
и сюда тоже добираются. 
Некоторые имеют очень 
большой ареал на всю Ев-
разию. Появляются ино-
гда южные гостьи. Каждую 
весну и осень, естественно, 
и северные гостьи останав-
ливаются у нас по дороге 
с зимовки или, направля-

ясь туда. Некоторые летят 
очень далеко – даже в Ав-
стралию, – рассказывает 
Игорь Фефелов. 

Во время миграций ор-
нитологи ведут наблюде-
ния на южном Байкале. 
Иногда за сезон отмечают 
до 14 тыс. особей. Попада-
ются и такие редкие, как 
черные аисты, и несколько 
видов орлов. 

   кто придумал 
   «сиНичкиН деНь»? 

В периоды массовых 
перемещений у нас встре-
чаются даже фламинго. 
Впрочем, бывают и другие 
редкие встречи и вне ми-
граций. 

– Встречаются пти-
цы, залетевшие случайно, 
видимо, в поисках новых 
мест. Десять лет назад, 
осенью, на метеостанции 
«Солнечная», у мыса По-
койники, наблюдали и 
сделали фото сизой гори- 
хвостки, которая живет, на 
минуточку, в Центральном 
Китае. Наверняка она сюда 
прилетела еще весной. Это 
совершенно новый вид не 
только для нашего региона, 
но даже для России, – рас-
сказывает орнитолог. 

Игорь Фефелов исполня-
ет обязанности председа-
теля Иркутского отделения 
Союза охраны птиц России, 
который в феврале отме-

тил 30-летие. В Прибайка-
лье в организации состоит 
несколько десятков чело-
век. Союз проводит акцию 
«Серая шейка» по подсче-
ту водоплавающих птиц на 
незамерзающих участках 
Ангары. В общей сложно-
сти зимуют порядка 20–30 
тыс. особей. Экологиче-
ский праздник «Синичкин 
день» 25 лет назад приду-
мал журналист из Иркут-
ска Анатолий Сосунов. Но 
по факту людей, которых 
интересует жизнь летаю-
щих представителей фау-
ны, гораздо больше. 

   птичьи опасНости

С интересом пользова-
тели социальных сетей на-
блюдают за перемещением 
перелетных птиц с GPS-
трекерами. Датчики разме-
ром с двухрублевую монету 
орнитологи прикрепляют 
к пернатым, которым для 
удобства наблюдений дают 
имена. Например, новости 
о перемещениях болотно-
го луня Лели и ее сестры 
Алены выходили во многих 
информагентствах. 

– Мы прикрепляли тре-
керы и к птенцам ястре-
бов-перепелятников. Один 
из них прилетел в Тибет, 
но может быть и зря. Это 
все-таки лесная птица, он 
остался зимовать практи-
чески в субальпике (субаль-
пийском поясе) – в горной 
тундре, в результате погиб, 
не пережив зиму. Птицы, 
кстати, нередко ошибают-
ся. По неопытности в пер-
вый год жизни погибает до 
половины молодых птиц, 
– констатировал Игорь Фе-
фелов. 

На зимовках их ожи-
дают и другие трудности. 
Так, одной из причин сни-
жения численности орлов-
могильников называют не 
только сокращение лесных 
насаждений на родине, но 
и активное освоение че-
ловеком среды обитания 
этих пернатых в странах 
Юго-Восточной Азии, где в 
основном и зимуют перна-
тые из Иркутской области. 
А такая маленькая пташка, 
как каменка обыкновенная, 
летит из наших палестин 
зимовать аж в Африку. 
Также поступают все ее со-
родичи, хоть с Гренландии, 
хоть с Аляски. 

Длительные перелеты 
таят немало опасностей – 
от зеркальных окон высот-
ных зданий, куда они не-
редко врезаются и гибнут, 
до линий электропередач. 

С недавних пор возник-
ли проблемы у чаек на Бай-
кале. В отличие от баклана, 
эта водоплавающая птица 
не может нырять глубоко за 
рыбой. К тому же из-за со-
кращения популяции бай-
кальского омуля и запрета 

его промышленной добычи 
чайки потеряли возмож-
ность кормить потомство 
отходами рыболовства. И, 
по словам эксперта, из со-
тен птенцов на островах 
Байкала порой до полета 
доживают от силы один-
два десятка. 

   религия 
   На страже птиц

Зато есть хорошая но-
вость про огарей. Этих 
красных уток становится 
больше, и скоро они могут 
уйти из разряда красно- 
книжных. Возможно, здесь 
есть и влияние человека – 
в бурятском народе огарь 
считается священной пти-
цей, по поверьям, она несет 
покой и умиротворение, на 
нее не охотятся. Скоро эти 
водоплавающие вернутся с 
зимовок. Но первыми ир-
кутские орнитологи ждут 
все же галок и монгольских 
чаек. 

– Хорошо известно, отку-
да монгольские чайки при-
летают – с Тихоокеанского 
побережья. Зимуют они на 
территории от Сахалина до 
Южного Китая. Часть в хо-
лодное время года живут 
на крупных водоемах Вну-
треннего Китая. Там места 
для них райские, более сол-
нечные и продуктивные. Но 
хватает и своих птиц. 

Скоро полетят к дому и 
певчие птицы. Мало кто 
знает, но, допустим, в евро-
пейской части России жи-
вут два вида соловьев, а в 
Иркутской области – четы-
ре. Певцов у нас много. Еще 
немного, и заведут свои ру-
лады пеночки, славки, ка-
мышовки. Услышать их пе-
ние можно и на городских 
улицах. Было бы желание и 
искренний интерес к жизни 
соседей по среде обитания. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива  
Игоря Фефелова 

чел    век и природа

Весну нам галки принесут
К середине марта они первыми  
из перелетных птиц вернутся с зимовки 

 � птицы  Не ласточки, как в известном 
стихотворении, а галки и монгольские 
чайки первыми «с весною в сени к 
нам летят». Большинство перелетных 
птиц, которые летом гнездятся в 
Сибири, проводят зиму в странах Юго-
Восточной Азии, но, например, каменки 
улетают зимовать в Африку. Подробнее 
об особенностях жизни пернатых 
рассказал иркутский орнитолог, доктор 
биологических наук, ведущий научный 
сотрудник НИИ биологии ИГУ Игорь 
Фефелов. 

ÎÎ
ЭмблемойÎСоюзаÎохраныÎптицÎРоссииÎвÎ2023ÎгодуÎ
выбранÎтонкоклювыйÎкроншнепÎ–ÎэндемикÎРоссии.Î
ЭтоÎоченьÎредко,ÎединичноÎвстречающаясяÎвÎ
ИркутскойÎобластиÎптица.Î

ИгорьÎФефелов ДаурскиеÎгалкиÎвÎдельтеÎрекиÎГолоустная
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 БЛАГО ТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
Сотни жителей региона получили 
в прошлом году поддержку 
Благотворительного Фонда 
Марины Седых.

Некоммерческая организация продолжает 
реализацию 11 социально ориентированных 
программ, где важное место отведено здраво-
охранению и экологии. Программами охвачены 
в первую очередь жители северных территорий 
Иркутской области. Среди получателей услуг 
НКО немало детей. Подробности сообщила уч-
редитель Фонда, генеральный директор хол-
динговой компании АО «ИНК-Капитал» Ма-
рина Седых. 

– Благотворительный Фонд я учредила в 
2014 году, будучи еще генеральным директором 
ООО «ИНК». Мы гордимся, что за это время 
помогли сотням жителей Усть-Кутского, Ниж-
неилимского, Катангского, Киренского районов 
и Иркутска. Несмотря на непростые перио-
ды, связанные с пандемией, экономическими 
сложностями, наш Фонд выполняет намечен-
ные программы, – подчеркнула Марина Седых. 

Набирает обороты долгосрочная экологи-
ческая программа «Зеленая планета». Она 
включает в себя образовательную деятельность, 
экопросвещение, создание инфраструктуры по 
раздельному сбору отходов. Кроме традици-
онных конкурсов на природоохранную тему, 
в этом году Фонд совместно с экологическим 
клубом «Росинка» из Усть-Кута планирует 
запустить новый телепроект «Экологический 
патруль».

Востребована программа реабилитации лю-
дей, перенесших COVID-19 в средней и тяже-
лой степени тяжести. Инвалиды, пенсионе-

ры, работники образования и медики из Усть-
Кутского района смогли пройти постковидное 
лечение в санаториях за счет средств НКО. 

– С ноября 2020 года курс реабилитации 
прошли 512 человек. Лечебную часть програм-
мы разработал и утвердил минздрав России, 
– отметила Марина Седых. – В рамках оказа-
ния адресной помощи представители социально 
уязвимой категории населения на территории 
присутствия компании также получают спе-
циализированное оборудование, лекарственные 

препараты, имеют возможность пройти необ-
ходимое операционное, реабилитационное ле-
чение.

Ежегодно Фонд приобретает для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья инва-
лидные коляски, памперсы, инсулиновые пом-
пы, оплачивает лечение и дорожные расходы 
до места его проведения и обратно. В этом году 
закуплено специализированное оборудование 
для питания больной девочки. Другой ребенок 
получил бионический протез, приобрести кото-
рый самостоятельно родители не могли. 

Фонд готовится провести благотворительный 
вечер в Иркутске по сбору средств для приоб-
ретения оборудования в Ивано-Матренинскую 
детскую больницу. С 2019 года ее специалисты 
при поддержке НКО проводят выездные при-
емы в Усть-Куте, где от 600 до 700 детей полу-
чают высококвалифицированные медицинские 
консультации. В этом году медики планируют 
также выехать в Нижнеилимский район. 

Благотворительный Фонд Марины Седых 
придерживается гендерного равенства, оказы-
вая в равной степени помощь и мужчинам, и 
женщинам. 

– Мы не разделяем женские и мужские беды, 
ведь беда не имеет лица или пола, мы готовы 
прийти на помощь всем, кто оказался в слож-
ной жизненной ситуации. О чем говорят наши 
дела и программы. 

В преддверии праздника 8 Марта искренне 
поздравляю всех женщин и желаю им, прежде 
всего, крепкого здоровья, оптимизма и вну-
тренней гармонии. Пусть в ваших семьях всегда 
царит благополучие, а жизнь преподносит толь-
ко приятные сюрпризы! 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото предоставлено Фондом Марины Седых

Прийти на помощь каждому 

Посвятить свою жизнь химии 
Наталья Олеговна решила по при-
меру мамы, которая много лет от-
работала на Пермском пороховом 

заводе. На этом предприятии на-
чалась и ее трудовая деятельность.

– Сначала я 12 лет работала ин-
женером в аналитической лабо-

ратории, а потом еще семь лет 
– начальником отдела по метро-
логическому обеспечению. По-
лученные навыки и знания по-
могли мне при исполнении мо-
их обязанностей на Вернинской 
золотоизвлекательной фабрике в 
Пробирно-аналитической лабора-
тории, куда меня приняли в 2020 
году, – рассказала о себе Наталья 
Санникова.

Лаборатория постоянно мо-
дернизируется, оснащается со-
временным оборудованием. Из 
последних приобретений – три 
атомно-абсорбционных спектро-
метра последнего поколения. Кро-
ме того, совместно с Всероссий-
ским научно-исследовательским 
институтом минерального сырья 
им. Н.М. Федоровского была раз-
работана методика, позволяющая 
определять массовые концентра-

ции тиоцианатов и общих циа-
нидов в пробах технологических 
растворов.

Два года назад лаборатория 
полностью перешла на платфор-
му LabWare LIMS. Это позволило 
ускорить получение лабораторных 
анализов, а также способствовало 
повышению эффективности ана-
литического контроля.

– Раньше у нас вся информа-
ция была на бумаге. Приходилось 
тратить много времени, чтобы 
оформить полученные результа-
ты. Теперь все автоматизировано. 
Все цифры с приборов в автома-
тическом режиме сохраняются в 
единой информационной базе, си-

стема сама производит обработ-
ку данных, это позволяет исклю-
чить ошибки в расчетах, оформ-
лении данных, а также позволяет 
максимально быстро передать по-
лученный результат заказчику, – 
пояснила Наталья Санникова.

 Наталья МУСТАФИНА

Химия Вернинского золота  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие женщины!

8 марта в нашей стране – 
это предвестие весны, с ним 
связаны самые светлые надеж-
ды. В этот день мы выражаем 
искреннюю признательность и 
благодарность нашим женщи-
нам за душевное тепло и под-
держку.

Прекрасная половина чело-
вечества несет в себе созида-
тельную энергию. Женщины не 
только вдохновляют мужчин на 
новые победы. С ними связа-
ны вечные ценности: любовь и 
забота, тепло семейного очага, 
материнство и детский смех.

Вам удается добиваться вы-
соких результатов в карьере, 
быть профессионалами своего 
дела, окружать вниманием и 
заботой родных и близких, де-
лать мир вокруг лучше и до-
брее.

Желаю вам здоровья, бла-
гополучия и согласия в доме! 
Пусть наступление весны по-
дарит вам отличное настроение 
и оправдает ваши ожидания! 
Больше радости и улыбок!

Управляющий директор компании 

«Полюс Вернинское» Игорь ЦУКУРОВ

 ПРОФЕССИОНАЛЫ  «Полюс Вернинское» 
гордится своей Пробирно-аналитической 
лабораторией, отдавая должное опыту и мастерству 
дробильщиков, плавильщиков, лаборантов 
пробирного и химического анализа. Поисками 
и разведкой новых запасов золота занимаются 
геологи, а технологи определяют эффективный 
способ извлечения драгметалла из руды. Руководит 
лабораторией Наталья Санникова, у нее сегодня 27 
сотрудников.
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В 2023 году Фонд снова проведет полюбившиеся 
детям благотворительные программы «Школьный 
портфель», «С Новым годом!», «День защиты 
детей!» 
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  ПРОФЕССИОНАЛЫ  
«Люди, когда видят, в 
каком режиме я живу, 
часто спрашивают, 
зачем мне все это? Я 
отвечаю: это называется 
призвание! Я по-другому 
не могу, получаю 
удовольствие от того, 
что делаю, но главное 
– я могу быть полезна 
людям». 

Главный врач Шелеховской рай-
онной больницы, депутат район-
ной думы, любящая жена и мама... 
В графике Оксаны Вельм нет ни 
минуты свободного времени, она 
умудряется совмещать все, и очень 
успешно.

  Оксана Владимировна, как вам 
удается все успевать? 

– Нередко женщины придер-
живаются мнения, что карьера и 
семейная жизнь несовместимы, и 
выбирают что-то одно. Я смотрю 
на жизнь иначе. Часто люди, когда 
видят, в каком режиме я живу, 
спрашивают, зачем мне все это? 
Я отвечаю: это называется при-
звание! Я по-другому не могу, по-
лучаю удовольствие от того, что 
делаю, но главное – я могу быть 
полезна людям. Зачем главвра-
чу, у которого и так должностных 
обязанностей выше крыши, еще и 
лично вести пациентов, в том чис-
ле с коронавирусной инфекцией. 
Да просто потому, что коронави-
рус никуда не ушел, ситуация по-
прежнему тяжелая, хоть и боль-
ных стало меньше. Я убеждена, что 
только совместными усилиями 
мы сможем победить эту инфек-
цию! Почему я стала депутатом? Я 
хорошо знаю, какие есть проблемы 
в жизни простых людей, и готова 
делать все, что в моих силах, чтобы 
изменить ситуацию к лучшему. Я 
живу в режиме нон-стоп, когда 
нет практически ни минуты сво-
бодного времени, и как бы странно 
это ни звучало, такая жизнь мне 
нравится, потому что я занима-
юсь любимым делом и считаю се-
бя вполне счастливой женщиной! 
Правда, некоторые угрызения со-
вести все-таки испытываю – из-за 
того, что уделяю семье времени 

меньше, чем хотелось бы, но каж-
дые выходные я стараюсь это ком-
пенсировать. 

  Врач, на ваш взгляд, больше жен-
ская профессия или мужская? 

– Сегодня у нас в стране медици-
на имеет женское лицо! Женщин, 
занимающихся врачебной практи-
кой, гораздо больше, чем мужчин. 
И наша больница этому подтверж-
дение. 

Зайдя к нам в учреждение, вы 
увидите в белых халатах в основ-
ном девушек и женщин, их у нас 
работает больше 60%. Почему такая 
статистика? Наверное потому, что 
милосердие, сострадание, сочув-
ствие, желание заботиться о лю-
дях – качества, которыми, без со-
мнений, должен обладать каждый 
врач, но особенно они присущи 

именно женской половине челове-
чества. При этом стоит отметить, 
что в медицине есть специально-
сти, которые мужчины выбирают 
чаще, чем женщины, самый яркий 
пример – травматология. 

  А вот главврачи – обычно муж-
чины... 

– Да, руководящие должно-
сти обычно занимают мужчины 
– в разных сферах, и это понят-
но: чтобы управлять коллективом, 
нужны лидерские качества, це-
леустремленность, амбициозность, 
решительность, упорство, умение 
оставаться невозмутимым в са-
мых критических ситуациях, всег-
да с холодной головой подходить 
к решению задач... Тем не менее 
я абсолютно убеждена, что есть 
сильные женщины с волевым ха-
рактером, которые дадут фору лю-
бому мужчине! 

  Какого стиля руководства вы 
придерживаетесь? 

– Я считаю, что общение долж-
но быть на равных. Я – за доверие, 
взаимопонимание, взаимоуваже-
ние, открытость и сотрудничество. 
У меня мягкий стиль управления, 
я не жесткий человек. К себе ста-
раюсь быть строгой. Пожалуй, от 
себя требую даже больше, чем от 
других.

  О чем сейчас болит голова у глав-
врача? Какие самые главные про-
блемы приходится решать? 

– В поле зрения главврача мас-
са вопросов: юридических, хозяй-
ственных, экономических, кадро-
вых, но моя основная задача – бла-
гополучие пациентов, их здоровье. 
Качество профилактической помо-

щи населению региона, выявле-
ние и лечение болезней на раннем 
этапе зависят не только от специ-
алистов, но и от оборудования, 
на котором они работают, и мы 
постоянно укрепляем материаль-
но-техническую базу больницы. 
Сейчас как раз плотно занимаемся 
данными вопросами. В этом го-
ду закуплено новое оборудование, 
в частности, по поручению главы 
Иркутской области Игоря Кобзе-
ва для нужд больницы приобрели 
рентгенаппарат и рентгенстанцию 
на 17 млн рублей. Сейчас идет мон-
таж.

В планах купить новый аппарат 
УЗИ, мониторы слежения и аппарат 
искусственной вентиляции легких 
для новорожденных. Оборудование 
позволит оказывать более каче-
ственную помощь по родовспомо-
жению. Кроме того, в этом году 
нас ожидает большой ремонт. В 
поликлинике на замену кровли по 
программе «Модернизация пер-
вичного звена здравоохранения» 
предусмотрено финансирование 
более 1,3 млн рублей, обновление 
ждет детскую поликлинику, ста-
ционар, хирургию, травматоло-
гию...

  Пациенты поздравляют медиков 
больницы с 8 Марта? Вспомина-
ют о них в этот день? 

– К сожалению, очень мало, 
и это тенденция последних лет. 
Раньше профессия врача была од-
ной из самых уважаемых в стра-
не. Сейчас потеряла престижность. 
Врачей уже не воспринимают как 
спасителей, мы превратились в 
персонал, который просто обязан 
оказать услугу, вот и все на этом. 
Все реже врачи слышат слова бла-
годарности и все чаще сталкива-
ются с потребительским отноше-
нием. Это мое субъективное мне-
ние, возможно, кто-то со мной не 
согласится. 

  Как вы проведете 8 Марта? 

– Не исключено, что на работе. 
Пациентов много всегда, а в празд-
ничные дни в больнице бывает 
настоящий аншлаг: отравления, 
ушибы, переломы... 

  Что бы вы пожелали коллегам в 
Международный женский день? 

– Во-первых, я бы хотела ска-
зать, что все женщины, девушки 
в нашей профессии – настоящие 
герои! Несмотря на тяжесть ра-
боты, на пристальное внимание 
населения, сейчас общественный 
контроль даже жестче, чем го-
сударственный, ты под строгим 
наблюдением 24 часа в сутки. В 
общем, несмотря ни на что, на-
ши женщины сохранили любовь к 
профессии, пациентам. Они про-
должают выполнять свой врачеб-
ный долг самым наилучшим об-
разом! 8 Марта – прекрасный день, 
это настоящий символ весны и 
обновления. Хотелось бы в этот 
день пожелать женщинам, работа-
ющим в системе здравоохранения, 
процветания, красоты, молодости. 
Пусть всегда будут силы и энергия, 
достаток и любовь в семье! И, ко-
нечно, пусть все наши пациенты 
выздоравливают! 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

У медицины женское лицо 
ТАКАЯ РАБ    ТА
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 ПРОФЕССИОНАЛЫ  
В столице Приангарья 
прошел VI 
Образовательный форум 
Иркутского регионального 
колледжа педагогического 
образования «Колледж: 
вчера, сегодня, завтра». 
В работе мероприятия, 
посвященного Году 
педагога и наставника, 
приняли участие более 
2500 человек.

Февраль в ИРКПО оказался на-
сыщенным пространством про-
фессиональной, творческой, ис-
следовательской, общественной 
самореализации будущих педаго-
гов, молодых специалистов, учи-
телей, педагогических работни-
ков и социальных партнеров. Про-
грамма Образовательного форума 
включила в себя разные направ-
ления и формы работы: круглые 
столы, мастер-классы, дискус-
сионные площадки, предметные 
олимпиады.

За относительно небольшой пе-
риод форума состоялось более 50 
мероприятий, в которых приняли 
участие 1882 студента, 247 препо-
давателей колледжа и более 400 
представителей других образова-
тельных организаций!

В день открытия форума со-
стоялась III Всероссийская научно-
практическая конференция «Раз-
витие педагогического ресурса об-
разовательной организации для 
личностного и профессионального 
самоопределения будущего специ-
алиста», которая собрала более 400 
представителей 26 образователь-
ных организаций Иркутской об-
ласти и 15 регионов нашей страны! 
В рамках работы форума прошли 
предметные олимпиады по психо-
логии, педагогике, инклюзивному 
образованию, искусству, в кото-
рых приняли участие 335 студен-
тов. Мастер-классы по различным 
специальностям. Дискуссионные и 
интерактивные площадки, посвя-
щенные развитию образования в 
Иркутской области и России в це-
лом. Традиционное мероприятие 
«Разговор на равных: лицом к ли-
цу» стало основой новых деловых 
взаимоотношений и эффективной 

взаимосвязи «выпускник – рабо-
тодатель». В нем приняли участие 
представители министерства об-
разования, министерства по мо-
лодежной политике, начальники 
управлений образования, главы 
муниципальных образований, ру-
ководители образовательных ор-
ганизаций, молодые специалисты, 
представители педагогической 
общественности. Были подписа-
ны соглашения о сотрудничестве с 
официальными лицами: Анжелой 
Анатольевной Головко, руководи-
телем департамента образования 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации Ир-
кутска, Анастасией Анатольевной 
Долотовой, уполномоченным спе-
циалистом по работе с территори-
ями Иркутской областной филар-
монии, Василием Михайловичем 
Колмаченко, главой Хомутовского 
МО. Тема патриотического воспи-
тания была затронута на «Уроке 
мужества», посвященном Дню за-
щитника Отечества. На подъеме 
прошел конкурс чтецов «Вели-
кое русское слово», посвященный 
Международному дню русского 
языка. Особо хочется отметить 
конкурсы патриотической песни 
«Достояние России», а также со-
стязания «А ну-ка, юноши» и 
«Мистер ИРКПО». Красочным 
получился фестиваль «Маяк для 
многих поколений» на базе об-
разовательного центра «Персей»!

Более 200 студентов вместе с 
педагогами демонстрировали свои 
знания, умения, погружались в 

историю колледжа. 12 команд из 
разных отделений колледжа де-
монстрировали личные достиже-
ния, творческую инициативу, ин-
тересы и увлечения, навыки эф-
фективного общения, оригиналь-
ность, образность, логику, умение 
работать в команде. Все мероприя-
тия, прошедшие в рамках форума, 
обогатили его участников новыми 
знаниями, позволили обсудить 
актуальные для всех проблемы и, 
конечно же, послужили формиро-
ванию корпоративного духа кол-
леджа, еще большему сплочению 
нашего коллектива.

Образовательный форум – это 
мероприятия, наполненные про-
фессиональными темами, разно-
образием обсуждений, обменом 
опытом и мнениями профессио-
налов Иркутского регионального 
колледжа педагогического обра-
зования, руководителей образо-
вательных учреждений и пред-
ставителей администрации Ир-
кутской области. Традиционный 
образовательный форум, который 
длится целый месяц, помогает 
раскрыть способности и талан-
ты каждого студента, реализовать 
свои устремления в образователь-
ном пространстве. Смелые мечты 
всегда работают на большую цель.

 Галина КУДРЯВЦЕВА, директор 
Иркутского регионального колледжа 
педагогического образования, 
депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области 

Смелые мечты работают 
на большую цель

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 МАРТА – 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

В преддверии любимого ве-
сеннего праздника 8 Марта хо-
чу поздравить прекрасную по-
ловину жителей Иркутской об-
ласти с началом весны.

Этот весенний праздник 
символизирует торжество 
любви, мечты и красоты. Он 
олицетворяет весну и несет но-
вые надежды. Мы отдаем дань 
искреннего уважения, любви 
и признательности нашим до-
рогим женщинам, матерям и 
бабушкам, сестрам и дочерям 
за мудрость и терпение, заботу 
и доброту, душевное тепло и 
нежность.

Современные женщины ак-
тивно проявляют деловые и 
профессиональные качества. 
Они не только воспитывают 
детей, создают в домах теп-
ло и уют, согревают родных и 
близких бесконечной любовью, 
но еще и проявляют свой та-
лант и способности на профес-
сиональном поприще. Сегодня 
женщины являются активны-
ми участниками общественной 
и политической жизни. От их 
профессионализма, энергично-
сти, хозяйского и заботливого 
отношения к делу во многом 
зависит наше общее будущее. 
Желаю милым женщинам 
быть счастливыми, любимыми 
и востребованными в профес-
сии. В этот чудесный весен-
ний день хочу искренне поже-
лать успеха в труде, гармонии в 
сердце и процветания! Добра и 
мира, тепла и солнца! 

Галина КУДРЯВЦЕВА, директор 

Иркутского регионального колледжа 

педагогического образования, 

депутат Законодательного Собрания 

Иркутской области 
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
О престижной работе, 
достойной зарплате 
и успешной карьере 
мечтает каждый 
выпускник школы. 
Молодежь Иркутской 
области может 
получить все и сразу, не 
поступая в столичные 
вузы. Наш регион 
обладает уникальными 
энергетическими 
объектами, где у 
каждого специалиста 
есть возможности для 
профессионального 
развития и карьерного 
роста.

В марте 2023 года стартует но-
вая образовательная программа 
российского энергохолдинга Эн+ – 
«ЭнергоШкола». Основатель ком-
пании Олег Дерипаска уверен, что 
развитие Сибири и в целом эко-
номики России невозможно без 
талантливой молодежи, которая 
способна не только глубоко раз-
бираться в специфике промыш-

ленного производства, но и может 
предложить оригинальные идеи и 
принципиально новые решения.

Буквально накануне этого важ-
ного события завершилась вторая 
энергосмена «Современная энер-
гетика». Это совместный про-
ект Эн+ и образовательного цен-
тра «Персей». Подготовкой смены 
занимаются ИРНИТУ, Иркутский 
энергетический колледж и педаго-
ги других ведущих образователь-
ных организаций региона, коорди-
натором выступает Корпоративный 
университет Эн+. В течение двух 
недель под руководством опытных 
педагогов 37 школьников со всего 
региона изучали физику, основы 
электроэнергетики и теплотехни-
ки, а также другие дисциплины. 
Ребята не только получали полез-
ный навык работы в командах, но 
и защищали собственные проекты. 
Яркие впечатления оставили экс-
курсии, во время которых школь-

ники изнутри увидели работу ГЭС 
и ТЭЦ.

«Энергосмена» имеет много 
очевидных преимуществ, но об-
учение в рамках проекта прово-
дится всего один раз в год. Для 
регулярного получения знаний в 
области энергетики Эн+ запускает 
программу «ЭнергоШкола», раз-
работанную для школьников 9–11 
классов в Иркутской области на 
бесплатной основе.

Отправиться в увлекательную 
экспедицию по современной энер-
гетике каждый школьник может 
в любое удобное время и в любом 
месте. Достаточно зайти в группу 
ВКонтакте «ЭнергоШкола Эн+» и 
записаться на проект. Вам откроет-
ся доступ к образовательной плат-
форме с более чем 40 онлайн-кур-
сами: онлайн-интенсив по физике, 
введение в энергетику, ораторское 
искусство, финансовая грамот-
ность, основы Excel, эмоциональ-
ный интеллект и т.д.

Участникам «ЭнергоШколы» 
будут доступны не только уроки 
по физике с ведущими препода-
вателями региона, курсы для раз-
вития навыков, а также онлайн- и 
оффлайн-мероприятия проекта, 
школьники узнают, как работа-
ют энергетические предприятия, 
познакомятся с представителями 
компании. Кроме того, для участ-
ников проекта в ближайшее время 

пройдут ряд познавательных меро-
приятий и увлекательных конкур-
сов, в том числе вечер тротуарной 
астрономии, квиз «Современная 
энергетика» и тренинг «Образова-
тельная траектория школьника».

Самые активные учащиеся 
«ЭнергоШколы» станут участни-
ками летней смены с погружением 
в интеллектуальную энергетику. 
Кроме того, есть реальный шанс 
быть зачисленным в «Энергоклас-
сы», где с декабря по май высоко-
квалифицированные педагоги по-
могают с подготовкой к Единому 
государственному экзамену, что в 
будущем позволит поступить на 
бюджетные и целевые места в ву-
зе. На этом еще не все. Выпуск-
ники «Энергоклассов» получают 
дополнительно по семь баллов при 
сдаче вступительных экзаменов в 
в ВУЗ-партнер.

Не секрет, что сегодня при по-
ступлении в отечественные вузы 
спрос на гуманитарные специаль-
ности в разы выше, чем на техни-
ческие. Это значит, что возникает 
большая конкуренция при трудо-
устройстве. Участие в программе 
«ЭнергоШкола» не только поможет 
поступить в один из ведущих вузов 
региона, но и будет способствовать 
построению успешной карьеры на 
предприятиях Эн+.

  Наталья МУСТАФИНА

Поступай в «ЭнергоШколу» 
и будь в плюсе!

Первым делом учащи-
еся познакомились с ин-
струментами, которыми 
располагает обсерватория. 
Напомним, Саянская сол-
нечная обсерватория се-
годня изучает не только 
Солнце, здесь расположены 
пятый и шестой по разме-
рам российские звездные 
телескопы. В ходе экскур-
сии качугцы прослушали 
лекции, а потом приняли 
участие в импровизиро-
ванной астрономической 
олимпиаде на базе уже по-
лученных знаний. Свою 
мини-олимпиаду школь-
ники назвали «Мондин-
ская» – по одноименному 
приграничному поселку, и 

она имеет все шансы стать 
регулярной.

Не было покоя начинаю-
щим астрономам и ночью! 
Занятия продолжились на 
улице, где школьники сами 
работали с телескопом си-
стемы Клевцова, наводили 
его на планеты, рассеян-
ные звездные скопления 
и туманности, доступные 
в тот вечер. Намеченную 
программу несколько ис-
портила погода, от капри-
зов которой напрямую за-
висит работа астрономов. 
Посмотрев в телескоп, до-
ступный каждому школь-
нику, гости отправились в 
наблюдательский зал, где 
сидят операторы больших 

телескопов, и познакоми-
лись с работой современно-
го астронома-наблюдателя. 
Конечно, никто не ожидал, 
что в ХХI веке астроном 
будет сидеть у окуляра те-
лескопа в башне, но совре-
менная астрономическая 
техника и скорость прове-
дения наблюдений все же 
впечатлили хорошо знако-
мых с современными гад-
жетами старшеклассников.  

Укороченную поездку 
из-за испортившейся по-
годы с лихвой компенсиро-
вала экскурсия в Большой 
иркутский планетарий 
школы № 19. Здесь про-
грамма была не менее на-
сыщенной: гости учились 

искать созвездия, знако-
мились с астрономической 
и космической историей 
Иркутской области и про-
вели практическое занятие 
по поиску ошибок с точ-
ки зрения науки в фан-
тастических художествен-
ных фильмах. Школьники 
оценивали кадры с точки 
зрения возможности таких 
явлений в реальном мире.

Это очень интересная 
методика, когда смотрим 
замечательный, интерес-
ный и захватывающий 
фильм, но видим «чего 
быть не может». При этом, 
разумеется, нет претензий 
к авторам фильмов, по-
нятно, что это фантастика, 

и мы будем продолжать ее 
смотреть и любить. Такие 
фильмы возбуждают ин-
терес и учат докапываться 
до истины!

Занятия в планетарии 
завершились на позитив-
ной ноте. Ученица 11-го 
класса Качугской школы № 
1 Анастасия Горбунова, на-
бравшая наибольшее число 
баллов в олимпиаде, по-
лучила в качестве приза 
сертификаты на посещение 
Большого иркутского пла-
нетария на всю семью!

Как прокомментировал 
проведенное мероприя-
тие заместитель директора 
Института солнечно-зем-
ной физики Сергей Олем-
ской: институт всегда под-
держивает проекты, свя-
занные с просвещением, а 
если это связано с астроно-
мией и физикой Солнца, то 
институт готов принимать 
заинтересованных школь-
ников на своих обсерва-
ториях и организовывать 
работу с ними наших ве-
дущих специалистов!

  Василий ПЕТРОВ
Фото предоставлено 
участниками поездки

Звездные уроки
Качугские школьники побывали в Саянской обсерватории

  АСТРОНОМИЯ  
В Саянской солнечной обсерватории 
прошла первая астрономическая школа, 
организованная автономной некоммерческой 
организацией популяризации астрономии 
«Звездный десант». При поддержке 
Института солнечно-земной физики 
компании «Наука-тур-Байкал» школьники 
Качугского района смогли «пообщаться» со 
Вселенной.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



OGIRK.RU18 7 марта 2023 № 25 (2519) ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Почти с первых страниц чита-
тель погружается в альтернатив-
ное настоящее – власти Россий-
ской Федерации, видя, что Бай-
кал и остров Ольхон стремительно 
приближаются к экологической 
катастрофе, принимают решение 
закрыть остров для посещения че-
ловека. Население острова рассе-
ляют, поселки, причалы и турбазы 
сносят…

«Последним выступал директор 
штаба по зачистке. Он рассказал, 
что программа подготовки к пол-
ному закрытию Ольхона будет ре-
ализована за два года. Те жители, 
которые не захотят выехать сразу, 
могут остаться на этот срок и по-
работать на благо острова.

– Работы будет много. Предсто-
ит очистить весь остров, потом по-
требуются рабочие руки для сно-
са домов и других объектов. Надо 
привести Ольхон в первозданный 
вид».

О новом романе и о том, как 
журналист становится писателем, 
со Светланой Бурдинской беседу-
ет главный редактор «Областной» 
Дмитрий Люстрицкий.

 Больше 25 лет в журналистике. 
Легендарное в 90-х информаци-
онное агентство «Телеинформ», 
«Байкал Инфо» и, между прочим, 
редактор сетевого издания «Об-
ластной» газеты. И вдруг – все, я 
не журналист, я писатель?

– Не вдруг. Свой первый роман 
я написала в 15 лет, это был рыцар-
ский роман, этакая смесь Айвенго 
и Крапивина. Герои там действо-
вали и в настоящем, и в прошлом 
времени. Он у меня до сих пор 

лежит в тетрадочке, но, наверное, 
я не рискну это перечитывать. Но 
да, я всегда писала, и даже хо-
тела поступать в Ленинградский 
литературный институт, но… Это 
1991 год, девушка из Забайкалья, до 
Питера я не смогла бы добраться, 
не была готова ни финансово, ни 
психологически. Максимум, куда 
родители смогли меня отправить, 
это Иркутск. Здесь все-таки был 
филологический факультет, а это 
почти литература. 

И потом я писала всегда, как го-
ворится, ни дня без строчки, при-
чем это не только журналистские 
материалы. Ну а когда появились 
социальные сети, появилось ши-
рокое поле для литературных экс-
периментов. Какие-то заметки 
бытовые, постики… Мало-пома-
лу зрела потребность в каком-то 
сложном, большом высказывании.

 А почему именно Ольхон?

– Потому что я очень люблю это 
место, считаю, это лучшее место 
на Байкале. Как-то раз я приехала 
на Ольхон осенью, в октябре. Пусто, 
никого нет, красота неимоверная: 
лиственницы огненные, ветер, мо-
ре, солнце… Никого нет, и чувству-
ешь, что остров плывет. И в этих 
золотых степях, которые светились 
солнцем, я увидела колеи от мно-
гочисленных туристических «бу-
ханок». В степи каждый едет так, 
как хочет, колея долго зарастает, в 
сухой почве моментально начина-
ется эрозия. Мне эти дороги пока-
зались шрамами на теле Ольхона.

И я стала думать, а что бы было, 
если бы всех выселили? Пусть вос-
станавливается, сколько понадо-
бится – пятьдесят, сто лет. Главное, 

чтобы все происходило без участия 
человека. Когда я вернулась, напи-
сала большой пост. Наверное, это 
было начало.

Чем больше туристов станови-
лось на Байкале, тем больше я ви-
дела ужасающие последствия этого 
туристического бума. И мысль о 
том, что Ольхон нужно спасать 
от человека, укреплялась, росла и 
выросла в роман. Но это не эко-
логический памфлет, это именно 
роман – история любви. Мои герои 
проживают жизнь на фоне под-
линной истории острова Ольхон, 
начиная с 30-х годов прошлого ве-
ка.

 В названии есть парафраз с «Про-
щанием с Матерой» Валенти-
на Распутина. Это что, модный 
ныне постмодернизм?

– Да, это сделано намеренно. 
Но у Валентина Распутина бабка 
Дарья прощалась с островом, ко-
торый покидали люди, он уходил 
на дно. Это была жертва прогрессу. 
Мой остров люди оставляют, по-
тому что уступают его природе, и 
Ольхон побеждает.

 Роман во многом – исторический. 
Там огромное количество фак-
тов, событий, реально существо-
вавших персонажей. Откуда все 
это?

– Это итог большой работы. 
Несколько лет я с удовольствием 
занималась всем, что связанно с 
островом. Читала книги по крае-
ведению, монографии по истории 
Ольхона. Очень пригодились книги 
Зинаиды Каплиной. Зинаида Ива-
новна родилась и всю жизнь про-
жила на острове, работала мед-

сестрой в Хужирской больнице и 
писала заметки в районную газе-
ту «Байкальские зори». Потом ее 
очерки вышли отдельными кни-
гами. Много материала об Ольхоне 
собрал Сергей Кретов. Он давно 
живет за рубежом, но в сети мно-
го его публикаций, посвященных 
острову. Эти материалы свели ме-
ня с теми, кто жил на Ольхоне в 
сороковые и шестидесятые годы, 
оттуда я черпала описания быта, 
нравов и обычаев.

Еще один источник – это дис-
сертации, докторские и канди-
датские, по экологии, биологии, 
энергетике, истории, религии, эт-
нографии. Например, я изучала, 
как повлияло на природу Ольхона 
строительство каскада ГЭС на Ан-
гаре. Как изменился ландшафт и 
береговая линия, например, много 
читала работ по омулю, по нерпе. 
Есть работы и по верованиям оль-
хонских бурят, по шаманизму.

Очень помог краеведческий му-
зей имени Ревякина в поселке Ху-
жир. У самого Николая Михайло-
вича было несколько книг, и очень 
помогла его внучка, нынешний 
директор Хужирского краеведче-
ского музея Юлия Мушинская. Ра-
ботая над книгой, я бывала в музее 
и познакомилась с фондами. На-
пример, там есть книга воспоми-
наний ссыльного литовца, кото-
рый рассказывал о том, как жили 
ссыльные на Ольхоне.

Наталья Бенчарова, владелица 
туристической базы, подкидывала 
какие-то истории. Ну и, конечно, 
это разговоры с людьми. Бывая на 
Ольхоне, заговоришь с человеком 
и начинаешь расспрашивать, ин-
тересоваться. Журналистская про-

И вдруг родился писатель
Журналистка Светлана Бурдинская издала 
роман «Прощание с Ольхоном»

 ТВОРЧЕСТВО  Ее  имя в иркутской журналистике хорошо известно. 
Проработав четверть века в крупнейших информационных агентствах и газетах 
региона, Светлана подвела итог своему профессиональному марафону книгой 
«Как приручить журналиста. Советы, которые помогут преуспеть при общении 
с акулами пера и пескарями медиа» и заявила об уходе из профессии. Но почти 
сразу дебютировала в качестве… писателя-романиста. В этом году в издательском 
доме «Русская философия» вышел ее роман «Прощание с Ольхоном».
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фессия накладывает определенный 
отпечаток, что-то просто запоми-
наю, что-то потом записываю.

 Уроженка Забайкалья, ты пишешь 
об острове так, как будто там 
родилась.

– Люблю это место, много раз 
с палаткой ходила по Ольхону, как 
говорится, от парома и до Хобоя. 
Кстати, это не так трудно, как ка-
жется: если в спортивном темпе, 
то дня три, а если гулять, то мож-
но и неделю идти. Ну и из Хужира 
удобно ходить в однодневные по-
ходы – до Песчанки, до Хонхоя.

 Книга получилась про русских или 
про бурят?

– Мне кажется, Ольхон невоз-
можно разделить: в XX веке там 
жили и русские, и буряты, и ли-
товцы, и татары. Раньше на Ольхо-
не было мало населения, а когда в 
30-е годы Ольхон стали массово за-
селять и построили Маломорский 
рыбозавод, население увеличилось 
во много раз. Среди переселенцев 
бурят было мало. Сейчас население 
острова – это такой сплав, здесь 
живут как старые бурятские роды, 
так и старые русские роды, уже по 
сто лет. Но бурятского этноса мно-
го, и это накладывает неповтори-
мый отпечаток.

 Трудно сесть и написать роман? 
Это труд или хобби?

– Нельзя написать роман, если 
ты не подходишь к этому как к ре-
меслу. Я писала его каждый день, 
с десяти до одиннадцати вечера. 
Полтора года, не считая поисковой 
работы. Мыта посуда, немыта… за-
крываю дверь и пишу. Это при-
мерно две страницы в день. И да, 
это тяжело – но другого времени у 
меня не было. Сейчас также тяжело 
пишу второй роман. О подростках.

 Знаю, что был телеграм-канал 
«Прощание с Ольхоном». Это 
были черновики романа?

– Нет, я там рассказывала о вся-
ких интересных фактах, которые 
мне попадались в процессе написа-
ния. Найдешь что-то интересное, 
а ведь еще было неясно, выйдет 
роман, не выйдет, а уже хочется 
поделиться.

Ольхон любят очень много лю-
дей. Они охотно читали, пересы-
лали посты друг другу, начали мне 
писать. Мало-помалу сформирова-
лась аудитория читателей будуще-
го романа. И те, кто были со мной 
на канале, сейчас охотно покупают 
книгу. Кроме того, благодаря те-
леграм-каналу я нашла издателя. 
Издательский дом «Русская фило-
софия» – это целое движение, оно 
проводит симпозиумы и съезды, 
публикует философские и истори-
ческие труды, а художественную 
прозу мало издают. На Ольхоне у 

них была этнографическая экспе-
диция, и кто-то из местных по-
рекомендовал им мой канал. Текст 
понравился, и они сами сделали 
предложение издать роман – что 
сейчас, кстати, большая редкость.

К сожалению, потом с телеграм-
каналом приключилась неприят-
ная история. Канал у меня украли, 
и сейчас я не имею к нему отно-
шения. Мой аккаунт взломали, а 
с ним «увели» и два моих канала 
– «Байкал» и «Прощание с Оль-
хоном». «Прощание с Ольхоном» 
злоумышленники так и не трону-
ли, а вот канал про путешествия 
на Байкале стали использовать для 
сбора средств по мошенническим 
схемам. И, к сожалению, несколько 
знакомых пострадали от их дей-
ствий. Я неоднократно обращалась 
в Телеграм, но ответа так и не 
получила. Написала заявление в 
полицию, там возбудили уголовное 
дело… Я настаиваю на том, чтобы 
аккаунты заблокировали, но дела-
ется это все небыстро.

 Некоторое время назад ты за-
явила, что уходишь из журнали-
стики навсегда. Кто ты теперь? 
Писатель?

– Да, писатель. До «Прощания с 
Ольхоном» у меня уже выходили 
две книги в электронном формате, 
теперь впервые тираж в бумаге. 
Так что да, будущее я связываю 
с писательским трудом. Хотелось 
бы сказать, что в планах «про-
славиться и разбогатеть», но это, 
конечно, горькая шутка. Я пре-
красно понимаю, что в нынешней 
ситуации новичку войти в лите-
ратуру и что-то заработать почти 
невозможно. Сейчас изучаю книж-
ный маркетинг, исследую рынок. 
В нынешней ситуации заработать 
реально либо если ты уже автор с 
именем, либо нужно писать по-
пулярную нехудожественную ли-
тературу, всякую психологию, эзо-
терику.

 Роман вышел. Теперь он будет 
жить своей жизнью. Ты довольна?

– Мне немножко страшно. Во-
первых, в книге раскрывается ра-
дикальная экологическая идея. Я 
понимаю, что идея «закрыть Оль-
хон и всех выселить» найдет не 
только сторонников, но и ярых 
противников. Во-вторых, в кни-
ге присутствуют не только люди, 
которые жили на Ольхоне, – кста-
ти, там около семидесяти исто-
рических персонажей, с которыми 
так или иначе сталкиваются герои 
романа, но и те, кто живет там 
сейчас. Не знаю, как эти люди к 
этому отнесутся. Надеюсь, Ольхон 
меня к себе пустит, а к скандалам я 
готова, все-таки 25 лет в журнали-
стике. Но самое худшее, что может 
случиться с книгой, это если ее не 
заметят.

 ПОДВИГ  Губернатор 
области Игорь Кобзев 
передал высокую 
государственную 
награду РФ орден 
Мужества родным 
военнослужащего 
Николая Дульбитхаева, 
награжденного 
посмертно. Орден 
приняли мать Елизавета 
Гурьяновна, брат 
Константин Юрьевич 
и супруга Оксана 
Викторовна.

Сержант контрактной службы, 
командир отделения зенитной 
ракетной батареи Николай Дуль-
битхаев геройски погиб 2 декабря 
2022 года под городом Кременная 
Луганской Народной Республики.

– Бывает так, что 
судьба отмеряет чело-
веку лишь несколь-
ко мгновений, 
чтобы сделать 
свой един-
ственный вы-
бор – совер-
шить поступок 
настоящего муж-
чины, настоящего воина 
и защитника своего Отечества. 
Николай бесстрашно, с честью и 
до конца выполнил свой воин-
ский долг по обеспечению нацио-
нальной безопасности нашего го-
сударства, защите суверенитета и 
противодействия актам агрессии 
против мирного населения До-
нецкой Народной Республики и 
Луганской Народной Республики, 
– сказал Игорь Кобзев.

Николай Дульбитхаев родился 
в 1981 году в селе Хареты Нукут-
ского района. Там же окончил 
школу. В 1999 году был призван в 
армию. В 2000 году старший раз-

ведчик-наблюдатель Дульбитхаев 
принял участие в контртеррори-
стической операции на Северном 
Кавказе, где за проявленное му-
жество и героизм был награж-
ден медалью «За отвагу», впо-
следствии ему был присвоен по-
четный статус «Ветеран боевых 
действий».

После увольнения с военной 
службы Николай работал на про-
мышленном предприятии в Ир-
кутске. 

В августе 2022 года сибиряк 
добровольно встал в ряды защит-
ников Отечества. С первых дней, 
участвуя в специальной военной 
операции, как имеющий боевой 
опыт и организаторские способ-
ности, он был назначен команди-
ром отделения зенитно-ракетно-
го взвода мотострелкового полка. 
В бою 2 декабря, проявляя стой-
кость и храбрость, спасая боевых 
товарищей из-под огня против-
ника, получил ранения, несовме-
стимые с жизнью. Указом пре-
зидента Российской Федерации 
от 17 января 2023 года Николай 
Дульбитхаев удостоен ордена Му-
жества (посмертно).

– Елизавета Гурьяновна, мы 
гордимся вашим сыном, которо-
го вы воспитали храбрым и му-
жественным человеком. Николай 
ушел из жизни непобежденным, 
как настоящий воин. 

Его мужество и отвага навсег-
да останутся в наших сердцах и 
памяти. Мы навсегда запомним 
настоящего мужчину, сохранив-
шего честь, достоинство и вер-

ность воинскому долгу, 
– обратился Игорь 

Кобзев к матери 
героя.

– Я горжусь 
своим сыном. Он 

был бесстрашным. 
Он всегда стоял за 

справедливость. Он 
не смог усидеть дома, 

когда началась специ-
альная военная операция, 

и он погиб как герой, – сказала в 
ответном слове Елизавета Дуль-
битхаева.

Губернатор обсудил с родными 
Николая Дульбитхаева бытовые 
вопросы, требующие решения с 
помощью областных и местных 
властей. Также Игорь Кобзев при-
нял предложение по установке на 
школе, где учился герой, памят-
ной доски.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
В Иркутской области 
стартовал Год педагога 
и наставника. Миссия 
Года – признание особого 
статуса педагогических 
работников, в том числе 
ведущих наставническую 
деятельность. Что 
нового он принесет в 
жизнь педагогического 
сообщества?

ОТ АКАДЕМИИ ДО ФЕСТИВАЛЯ

Сегодня в Прибайкалье работает 
около 40 тыс. педагогических ра-
ботников – учителя, воспитатели, 
преподаватели, мастера производ-
ственного обучения, специалисты 
дополнительного образования. В 
2019 году в Приангарье был учреж-
ден региональный знак «Почетный 
наставник в сфере образования Ир-
кутской области», этим знаком от-
мечены 26 педагогов.

Год стартовал активно. В регио-
не состоялась первая сессия Акаде-
мии наставников дошкольного об-
разования «Сибирский формат». 
Мероприятие проводилось на базе 
Ангарского педагогического кол-
леджа при поддержке региональ-
ного минобра. Среди участников 
сессии были представители 20 му-
ниципальных образований.

– Мероприятие объедини-
ло специалистов дошкольного об-
разования для обмена опытом и 
представления лучших практик 
наставничества среди работников 
детских садов. Ежегодно педагоги-
ческие колледжи Иркутской обла-
сти выпускают около 500 воспита-
телей, еще порядка 70 молодых спе-
циалистов приходят в детские сады 
из вузов. От того, как их встретят, 

какую помощь и поддержку окажут 
более опытные коллеги, зависит во 
многом их дальнейшая профессио-
нальная судьба, – подчеркнул ми-
нистр образования региона Мак-
сим Парфенов.

В рамках мероприятий нацио-
нального проекта «Образование» 
утверждена Региональная целевая 
модель наставничества, разработа-
ны программы повышения квали-
фикации для педагогов-наставни-
ков, проводятся конкурсы лучших 
практик. В региональном реестре 
представлено 514 педагогов-на-
ставников из 23 муниципальных 
образований Иркутской области. 

В Год педагога и наставника в 
Приангарье пройдут десятки те-
матических мероприятий. Среди 
ключевых событий – фестиваль 
учительских династий, региональ-
ный педагогический форум, науч-
но-практические конференции по 
педагогике, конкурсы профмастер-
ства и наставничества, слет пе-
дагогических классов, творческие 
и просветительские проекты, на-
правленные на повышение прести-
жа учителя.

ВЕЧНАЯ ПРОФЕССИЯ

Тематический год призван 
привлечь в профессию молодежь. 
Одной из самых востребованных 
профессий в регионе на 2023 год 
минтруд Иркутской области на-
зывает труд учителя. В регионе 
каждый год требуется около 400 
воспитателей, столько же педагогов 
в колледжи. Также востребованы 
специалисты дополнительного об-
разования, психологи, логопеды.

Радует, что все больше выпуск-
ников школ активно интересуют-
ся педагогическими специально-
стями и поступают в педвузы. По 
данным федерального минобра, в 
прошлом году на педагогические 
специальности подано в полтора 

раза больше заявлений, чем годом 
ранее. Конкурс на одно бюджетное 
место составил в среднем 12 чело-
век. В Педагогическом институте 
ИГУ подтвердили стабильно высо-
кие конкурсы на такие направле-
ния, как иностранный язык, исто-
рия, начальное образование.

МАМА И ДРУГ В ОДНОМ ЛИЦЕ

Молодой педагог начальной 
школы-детского сада № 11 Зимы 
Анастасия Орлова работу с деть-
ми выбрала сознательно. И счита-
ет профессию своей удачей. Еще 
больше ей повезло с наставником 
– воспитателем детского сада Ири-
ной Алексеевой, 22 года отдавшей 
работе с детьми. Воспитатель – это 
особый склад души и ума, особая 
специальность. Есть в ней вещи, 
которым не научишь.

– Первое, что я увидела у своего 
наставника, – огромную любовь, 
которую она дарит детям. Профес-
сию под руководством Ирины Ва-
лерьевны мне пришлось осваивать 
с азов. Она обучала меня новым 
технологиям и техникам, мето-
дам и приемам работы с детьми. 
Я всегда чувствовала поддержку. 
Ирина Валерьевна – в одном лице 
мама и друг. Мне очень повезло с 
опытным человеком, общение с ко-
торым придает сил и уверенности, 
– поделилась Анастасия Орлова.

Шефская работа с молодым пе-
дагогом началась с посещения за-
нятия по образовательной деятель-
ности.

– Начиная со средней группы, 
мы совместно обучали детей ма-
тематике, формировали у них эле-
ментарное представление об этом 
предмете. Занимались развитием 
речи, рисованием, конструирова-
нием, то есть вели подготовку ре-
бенка к школе, – вспоминает на-
ставник.

Будущих первоклашек учили 
таким, казалось бы, мелочам, как 

при письме или рисовании дер-
жать карандаш и ручку. 

– У нас был перспективный план 
работы. Анастасия – талантливая, 
творческая личность, буквально 
схватывала все на лету. У нас не-
плохо получалось, мы вместе уча-
ствовали в профессиональных кон-
ференциях, показывали, чему мы 
научились. В прошлом году моя 
подшефная приняла участие в му-
ниципальном конкурсе молодых 
специалистов сферы образования 
«Новая волна». Педагоги и вос-
питатели образовательных органи-
заций доказывали свой професси-
онализм, и Настя одержала уве-
ренную победу, – рассказала Ирина 
Валерьевна.

Собственно, это была и ее по-
беда. Анастасия благополучно по-
лучила первую профессиональную 
категорию, впереди – учеба в педа-
гогическом вузе. Сегодня дружная 
пара работает в одной группе. Пе-
дагоги уже отправили в большую 
школьную жизнь свой первый со-
вместный выпуск – 36 детей. Не за 
горами и очередной дошкольный 
выпускной.

НАУЧИТЬ ВСЕМУ, ЧТО ЗНАЮ

Когда педагог-логопед коррек-
ционной школы № 7 Иркутска 
Екатерина Анкудинова пришла в 
профессию, института наставни-
чества не было как такового. Вуз 
она окончила в 2002 году, азы ма-
стерства пришлось постигать са-
мостоятельно, не надеясь на плечо 
старшего.

Сегодня Екатерина Сергеевна – 
заместитель директора по учебной 
работе, логопед-дефектолог и на-
ставник для молодого педагога Лю-
бови Бердашкиной.

– Нас ждет совместная проект-
ная деятельность, сейчас мы на-
ходимся на этапе становления. Моя 
задача – передать подшефной свой 
опыт, научить всему, что знаю. Мы 

Учителя с большой буквы
 Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА
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работаем с детьми, имеющими ин-
теллектуальные нарушения. Это до-
статочно тяжелый контингент, не-
просто поддающийся именно лого-
педической коррекции. Но мы стара-
емся, – говорит Екатерина Сергеевна.

За 20 лет труда ею выработаны 
определенные коррекционные при-
емы, теория и практика.

– Екатерина Сергеевна дает неоце-
нимые советы, как работать с детьми 
именно этой категории, присутствует 
на моих занятиях. Без наставника 
мне было бы гораздо сложнее вхо-
дить в профессию, – уверена Любовь 
Бердашкина. – После окончания пе-
дагогического вуза я работала совер-
шенно по другой специальности. Под 
руководством Екатерины Сергеевны 
получаю огромный опыт.

НАСТАВНИКИ-ОБЩЕСТВЕННИКИ

О важности наставничества гово-
рит председатель Областного совета 
женщин Галина Терентьева, сама в 
прошлом педагог. Помимо професси-
ональной деятельности, наставники 
необходимы и в общественной жиз-
ни, уверена она.

– Наставничество важно в систе-
ме образования, бизнеса, здравоох-
ранения, невозможно взрастить про-
фессионала без поддержки. Сегодня 
общественные организации Прианга-
рья взяли шефство над социальными 
предпринимателями. Очень важно 
наставничество развивать не толь-
ко в профессиональной сфере, но и 
в общественной деятельности. Уже 
разработаны модели наставничества 
в системе образования, например. На 
заседании Общественного совета при 
областном Законодательном Собрании 
я предложила разработать в регионе и 
модель наставничества в обществен-
ной сфере. Мы сейчас реализуем про-
ект «Театр – школа жизни», полу-
чивший поддержку Президентского 
фонда культурных инициатив. Это 
пример коллективного наставниче-
ства, – рассказала Галина Терентьева.

В проекте принимают участие 10 
общеобразовательных школ Иркут-
ской области, в которых созданы дет-
ские театры. Работу в них ведут на-
ставники из числа актеров, режиссе-
ров ведущих театров. Какая удача для 
сельской школы Нукутского, Усоль-
ского и других районов! Школьные 
постановки спектаклей с нуля идут с 
профессиональными наставниками, 
и это замечательно.

Впереди грандиозные смотры – 
фестиваль театров «Алые паруса», 
творческие смены в летних лаге-
рях, тематический форум. И новые 
школьные театральные коллективы 
примут в них активное участие.

Труд наставников – это доброволь-
ческий труд. Наставник не решает 
проблемы за своего подопечного, не 
дает готовых ответов. Но он больше 
чем учитель, проводник в неизведан-
ном мире.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Делегация Иркутской обла-
сти побывала на X всероссийском 
съезде судей, где работу Арби-
тражных судов высоко отметил 
президент Владимир Путин.

ДЕЛ О БАНКРОТСТВЕ СТАЛО 
БОЛЬШЕ 

По информации председателя 
Арбитражного суда Иркутской об-
ласти Батраза Алдатова, в отчет-
ный период в суд поступило 28,1 
тыс. исковых заявлений, что на 
4,7% больше, чем в 2021 году. Тог-
да этот показатель составил 26,8 
тыс. зарегистрированных дел. Ко-
личество возвращенных исковых 
заявлений составило 2985 дел, что 
на 14% больше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого года (2618 
дел).

– Это связано с увеличени-
ем общего количества поступив-
ших дел, особенно в рамках дела 
банкротства физических лиц, – 
уточнил докладчик.

Количество дел о банкротстве в 
Приангарье увеличилось. У юри-
дических лиц этот показатель 
вырос на треть, а у физических 
лиц – на 40%. Рост дел о банкрот-
ствах преимущественно связан с 
развитием судебной практики по 
этой категории споров и с жела-
нием граждан освободиться от 
неподъемных долгов. В полтора 
раза увеличилось количество жа-
лоб, ходатайств и разногласий, 
рассмотренных судом в рамках 
дел о банкротстве.

Увеличилось число дел об ох-
ране интеллектуальной собствен-
ности, при этом уменьшился про-
цент споров, связанных с защи-
той права собственности. В 2022 
году чаще удавалось решить раз-
ногласия с заключением мирово-
го соглашения. Количество таких 
дел увеличилось на 9,7%. 

Уменьшилось (на 20%) коли-
чество рассмотренных дел, свя-
занных с применением законо-
дательства об административных 
правонарушениях. Всего было 
рассмотрено таких 1195 дел.

– Это связано с введением мо-
ратория на плановые контрольно-
надзорные мероприятия, – про-
комментировал докладчик.

На 20% увеличилось количе-
ство споров об оспаривании не-
нормативных правовых актов, ре-
шение действий уполномоченных 
лиц. В 2021 году было рассмотрено 
678 дел, в 2022-м – 814 дел. Также 
(на 44%) увеличилось количество 
дел, связанных с оспариванием 
действий судебных приставов-
исполнителей. И связано это с 
ошибочным толкованием судеб-
ными приставами-исполнителя-
ми норм законодательства бан-
кротства, касающихся моратория 
на возбуждение дела о банкрот-
стве. Выросло и количество рас-
смотренных споров, связанных с 
применением законодательства о 
земле.

Средний показатель нагрузки 
на одного судью за месяц в 2022 
году вырос на 20% и составил 102 
дела. Причина – рост заявлений, 
жалоб, ходатайств и разногласий, 
рассмотренных судом в рамках 
дел о банкротстве.

– Качество правосудия – одно 
из важных критериев оценки 
деятельности судов и Арбитраж-
ных судов в частности. Инве-
стиционная привлекательность 
российских регионов и утверж-
дение в сознании предпринима-
тельского сообщества принци-
пов справедливости, равенства 
перед законом и судом зависит в 
том числе и от того, эффективна 
ли судебная защита от незакон-
ных решений, действий госу-
дарственных органов. Полагаю, 
что Арбитражный суд Иркутской 

области решает эту задачу, – за-
ключил Батраз Алдатов.

БЕРЕЧЬ ЧИСТОТУ 
СУДЕЙСКОГО КОРПУСА 

От имени полномочного пред-
ставителя президента РФ в Си-
бирском федеральном округе 
Анатолия Серышева участников 
совещания приветствовал глав-
ный федеральный инспектор по 
Иркутской области Андрей Абру-
севич. Он отметил профессиона-
лизм и человеческие качества су-
дейского сообщества.

– Российские Арбитражные су-
ды своей деятельностью по за-
щите законных интересов участ-
ников экономических отношений 
вносят значительный вклад в 
развитие экономики, совершен-
ствование делового инвестици-
онного климата в нашей стране, 
– подчеркнул федеральный ин-
спектор. – Тысяча предпринима-
телей сталкивается с различны-
ми конфликтами, идут в суд. И от 
того, как вы решаете эти вопросы, 
во многом зависит развитие на-
шего региона и страны в целом. 
У вас стратегическая задача, ко-
торая озвучивалась президентом, 
– выполнять работу правосудия 
на высоком качественном уровне, 
беречь чистоту судейского корпуса 
и внушать доверие к суду. Считаю, 
что Арбитражный суд Иркутской 
области в 2022 году с этой зада-
чей справился. Как представитель 
президента отмечу отлаженное, 
качественное взаимодействие 
между аппаратом уполномочен-
ного президента в СФО и Арби-
тражным судом в решении задач 
по формированию качественного 
и квалифицированного судей-
ства, подбору кадров. Особую бла-
годарность хочу выразить Батра-
зу Константиновичу, создавшему 
дееспособный, профессиональный 
коллектив по выполнению госу-
дарственных задач. Также выра-
жаю благодарность всему коллек-
тиву Арбитражного суда за ответ-
ственное отношение к делу.

В совещании по итогам рабо-
ты областного Арбитражного суда 
приняла участие вице-спикер За-
конодательного Собрания региона 
Ольга Носенко. 

– Арбитражный суд – это дей-
ственный и эффективный меха-
низмом обеспечения правосудия 
в экономической сфере. Вы со-
действуете развитию цивилизо-
ванных деловых отношений, за-
щищаете права и законные ин-
тересы бизнеса. Наша экономика 
выдержала многочисленные за-
падные санкции. Сегодня важно, 
чтобы предприятия сохраняли 
свою надежную работу. И вы сво-
ей работой вносите свой вклад в 
сохранение стабильности эконо-
мической сферы, – подчеркнула 
Ольга Носенко.

Сотрудникам Арбитражного 
суда за многолетний труд ви-
це-спикер вручила благодарности 
председателя областного Законо-
дательного Собрания.

  Людмила ШАГУНОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Арбитражный суд: 
итоги работы за 2022 год

  ПРАВОСУДИЕ  Сложившаяся экономическая 
ситуация в регионе и стране в целом 
предопределила деятельность Арбитражного суда 
Иркутской области в минувшем году. В адрес суда 
поступило 33 сообщения о минировании зданий 
на улицах Гагарина и Дзержинского. Проводились 
мероприятия с правоохранительными органами 
и, что важно, работа суда не была сорвана. Сайту 
учреждения пришлось пережить хакерские атаки. 
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 Æ Юрбюро работает в нашем реги-
оне более 10 лет. Изменилось ли 
законодательство, которое регу-
лирует вашу деятельность, и как 
это повлияло на вашу работу?

– В законодательство о бесплат-
ной юридической помощи перио-
дически вносятся изменения, ко-
торые касаются расширения переч-
ня категорий граждан, имеющих 
право на бесплатную юридическую 
помощь либо уточнение статуса ка-
тегорий. Речь, в частности, идет о 
федеральном законе «О бесплатной 
юридической помощи в Российской 
Федерации» и законе Иркутской 
области «Об обеспечении оказания 
юридической помощи в Иркутской 
области». Увеличение количества 
категорий указанных граждан, со-
ответственно, влечет за собой боль-
шую обращаемость граждан в Го-
сударственное юридическое бюро, а 
значит, и увеличивается нагрузка 
на сотрудников. На сегодняшний 
день нагрузка посильная, справля-
емся.

 Æ Какого рода юридические услуги вы 
оказываете? Каким категориям 
населения помощь предоставля-
ется бесплатно? Значит ли, что 
вы помогаете только льготникам 
– ветеранам и так далее?

– Бесплатная юридическая по-
мощь оказывается в виде право-
вого консультирования в устной и 
письменной форме. Мы помогаем 
составлению заявлений, жалоб, 
ходатайств и других документов 
правового характера. Кроме того, в 
определенных случаях наши юри-
сты представляют интересы граж-
данина в судах, государственных и 
муниципальных органах, органи-
зациях. 

Бесплатной юридической помо-
щью в нашем учреждении могут 
воспользоваться инвалиды, нерабо-
тающие пенсионеры, малоимущие 
граждане. Те, чей среднедушевой 
доход ниже величины прожиточ-
ного минимума, многодетные и 
одинокие родители, имеющие не-
совершеннолетних детей, ветераны 
труда, ветераны боевых действий и 
другие социально незащищенные 
категории граждан. 

Юридическая помощь оказы-
вается по вопросам гражданского, 
жилищного права, права социаль-
ного обеспечения за исключением 
уголовно-правовой тематики.

Более подробно категории граж-
дан и случаи оказания бесплатной 
юридической помощи перечислены 
на сайте Государственного юриди-
ческого бюро по Иркутской области. 
По существу, да, это льготные кате-
гории граждан.

 Æ Скольким людям удалось помочь?

– За последние пять лет юриди-
ческую помощь в Госюрбюро полу-
чили 53 тысячи граждан.

 Æ Из каких источников вы получае-
те финансирование?

– Госюрбюро по Иркутской обла-
сти – это областное государственное 
казенное учреждение и финанси-
руется за счет средств областного 
бюджета. 

 Æ С какими структурами и обще-
ственными организациями 
сотрудничаете? 

– Наше бюро в своей работе со-
трудничает с органами местного 
самоуправления, органами соци-
альной защиты населения, упол-
номоченным по правам человека 
в Иркутской области, уполномо-
ченным по правам ребенка в Ир-
кутской области. Кроме того, на-
лажено взаимодействие с юриди-
ческими клиниками при высших 
учебных заведениях, с обществен-
ными организациями, такими как 
Всероссийское общество инвали-
дов, Всероссийское общество глу-
хих. Также мы работаем с обще-
ственной организацией ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных органов, 
Всероссийского общества слепых, 
некоторыми благотворительными 
фондами.

 Æ Жители каких территорий к вам 
обращаются чаще всего?

– Конечно, жители муниципа-
литетов, в которых располагают-
ся секторы Госюрбюро, приходят в 
наши офисы гораздо чаще. Это го-
рожане из Иркутска, Братска, Ниж-
неудинска, Тайшета, Тулуна, Усть-
Илимска, Усть-Кута, Черемхово, на-
селение поселка Усть-Ордынский. 

 Æ У вас есть возможность выездной 
работы? Может быть, вы прово-
дите какие-то акции по привлече-
нию клиентов?

– Вместе с приемами в офи-
сах юрбюро на постоянной осно-
ве проводится выездная работа в 
близлежащие населенные пункты. 
Например, сотрудники Иркутского 
сектора выезжают в города Ангарск, 
Шелехов, а также в муниципальные 
образования Иркутского района. 
Кроме того, Госюрбюро ежеквар-
тально проводит Прямую линию, 
в ходе которой граждане из пре-
имущественно льготных категорий 
могут по телефону задать вопросы 
правового характера.

 Æ Как можно приблизить бес-
платную юридическую помощь 
жителям отдаленных террито-
рий? Возможно, у вас налажена 
онлайн-работа в режиме видео-
конференций?

– С прошлого года Госюрбюро 
обеспечивает работу «мобильной 
приемной», которая оборудована 
именно для оказания бесплатной 
юридической помощи гражданам. 
«Мобильная приемная» как раз 
сосредоточена на выездных меро-
приятиях в отдаленные террито-
рии, сельские поселения, жителям 
которых затруднительно выезжать 
в крупные города для получения 
юридической помощи и решения 
своих проблем.

Следует отметить, что Госюрбю-
ро по Иркутской области участвует 
в пилотном проекте по внедрению 
федеральной государственной ин-
формационной системы «Право-
вая помощь». Это единая цифро-
вая платформа для качественного 
оказания бесплатной юридической 
помощи и правового просвещения, 
в ряде регионов страны она запу-
щена. Сегодня процесс внедрения 
находится на стадии включения 
всех секторов Госюрбюро. Необхо-
димо также пройти стадию тести-
рования. До конца текущего года 
предполагается начать работать в 
этой системе.

 � Людмила ШАГУНОВА

Чел    век и закон

Бесплатная  
юридическая помощь

 � консультации  Человек нуждается в решении гражданских правовых 
вопросов, но оплатить услуги адвоката не может по тем или иным причинам. 
Выход есть – нужно обратиться в Государственное юридическое бюро. Его 
преимущество – понятная для граждан структура оказания бесплатной 
юридической помощи. О том, кто имеет право на такую помощь, и  
о новшествах учреждения рассказывает начальник Госюрбюро по Иркутской 
области Александр Ушаков.

есть дом, но 
нет земли

 � народная 
поЧта
в редакцию газеты 
«областная» приходит 
множество писем, 
касающихся земельных 
отношений. Житель 
иркутского района иван 
Черных пишет:

? «Построил дом 
в Иркутском 

районе (Хомутовское 
МО) и до сих пор 
не могу оформить 
землю. В 2006 году 
был создан документ 
– землеустроительное 
дело по межеванию 
земельного участка. 
Есть Акт согласования 
границ земельного 
участка с соседями. 
В 2023 году процесс 
оформления земли 
не решается, 
несмотря на то что 
представителями 
муниципалитета 
проведены 
геодезические работы. 
Как я могу оформить 
право собственности 
на земельный участок, 
чтобы завершить 
земельную волокиту, 
что для этого нужно? 

отвечает начальник отде-
ла градостроительства, зе-
мельных и имущественных 
отношений администрации 
хомутовского мо Юлия тЮ-
кавкина:

– Если участок не стоит на ка-
дастровом учете, то это земли 
государственной собствен-
ности. Полномочия по земель-
ным участкам государствен-
ной собственности, которые 
не разграничены, относятся к 
министерству имущественных 
отношений Иркутской обла-
сти. Что нужно делать в таком 
случае? Обращаться в мини-
стерство имущественных отно-
шений. Проведение муниципа-
литетом геодезических работ 
– это не правоустанавливаю-
щие документы. Если у челове-
ка нет на руках никаких право-
устанавливающих документов, 
идите в минимущество. Там 
вас проконсультируют. Либо 
человек получает бесплатно 
земельный участок, если он от-
носится к определенной кате-
гории граждан, которые имеют 
право на бесплатный участок. 
Если жилой дом построен и 
на него оформлено право соб-
ственности без оформления 
земельного участка, все равно 
нужно обращаться в министер-
ство имущественных отноше-
ний за предоставлением земли 
под существующий жилой дом. 

 �  Людмила ШАГУНОВА
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– Название фильма обу-
словлено тем, что так Алек-
сандр Вампилов обычно и 
представлялся, – расска-
зала Анастасия Зверькова. 
– По сути, мы реконстру-
ируем интервью, которое 
взял у драматурга в 1970 
году известный журна-
лист, уроженец Иркутска, 
а позднее ленинградец, Лев 
Сидоровский. Это один из 
легендарных интервьюеров 
советской журналистики, 
общался с Анной Герман, 
Ростиславом Пляттом, Ми-
хаилом Горбачевым и дру-
гими. 

Лев Сидоровский при-
ехал в родной город, чтобы 
написать очерк о сибирской 
молодежи. Будучи заядлым 
театралом, вечером пошел 
в драмтеатр и неожиданно 
для себя обнаружил в афи-
ше постановку «Старший 
сын» Александра Вампи-
лова, фамилию которого 
никогда не слышал. Спек-
такль произвел сильное 
впечатление, и он взял по-
луторачасовое интервью у 
драматурга. 

– Интересно, что это 
интервью так и не увидело 
свет, – отметила Анаста-
сия Зверькова. – Лев Сидо-
ровский написал матери-
ал для журнала «Аврора», 
но во время верстки ре-
дактор решил, что интер-
вью слишком большое, и 
его убрали из набора. У нас 
есть воспоминания автора 
об этой истории, и мы ре-
шили сделать фильм на их 
основе, а также на дневни-
ковых записях Александра 

Вампилова. По сути – это 
реконструкция того ин-
тервью, мы берем на себя 
риск представить, каким 
оно было. И нас в первую 
очередь интересует образ 
мыслей Александра Вам-
пилова. К счастью, также 
сохранилось очень много 
воспоминаний его друзей. 
Есть книга Андрея Румян-
цева о драматурге из серии 
«Жизнь замечательных 
людей», а также дневники 
и письма драматурга. 

Визуальный ряд филь-
ма, как в «Русском Морга-
не», будет построен на фо-
тографиях и демонстрации 
обстановки дома, в котором 
проходило интервью. 

– Известно, что они бе-
седовали в деревянном до-
ме по улице 5-й Армии, 
который принадлежал ре-
гиональному Союзу писа-
телей, – отметила Анаста-
сия Зверькова. – Мы очень 
долго искали на этой улице 
дом с деревянным окном, 
но не нашли подходящего, 
поэтому съемки проводи-
лись в Центре современно-
го искусства «Огонь». Там 
сохранились и деревянные 
рамы, и стены выкрашены 
в белый цвет, как нам и 
хотелось. 

Художник-постановщик 
фильма Тимофей Махнев 
и реквизитор Дарья Ткач 
воссоздали в одной из ком-
нат обстановку 1970-х го-
дов. 

– Кстати, оказалось, что 
там раньше была домашняя 
церковь, и мы посчитали 

это добрым знаком, – по-
яснила Анастасия Зверько-
ва. – Ведь церковная тема 
сопровождала Вампило-
ва на протяжении жизни. 
Как мы помним, общежи-
тие историко-филологиче-
ского факультета ИГУ, где 
он учился, располагалось 
в здании Харлампиевской 
церкви. Потом он какое-то 
время жил напротив Пла-
нетария, который был в 
Троицкой церкви. Отсылки 
к этой теме есть и в произ-
ведениях Вампилова.

В фильме будут исполь-
зованы элементы анима-
ции, которые создает ир-

кутская художница Екате-
рина Лазарева. 

Авторам сценария Ана-
стасии Зверьковой и Алек-
сею Базюку также хотелось 
включить в картину голос 
Александра Вампилова, но 
оказалось, что возможность 
найти его запись – это пер-
спектива ближайших 20 
лет.

– Несмотря на то что 
наш герой сам был жур-
налистом, и один из его 
лучших друзей – Игорь Пе-
тров, профессиональный 
звукорежиссер, коллекцио-
нировал голоса известных 
людей Советского Союза, 

своего друга он так и не 
записал, – рассказала Ана-
стасия Зверькова. – А когда 
в 1972 году Александр Вам-
пилов погиб, Игорь Петров 
и Евгений Корзун органи-
зовали поиски его голоса, 
но ничего не нашли. Было 
только одно место, где ему 
не удалось посмотреть – на 
Ленинградском радио, ко-
торому драматург, по вос-
поминанию его друзей, да-
вал интервью в 1970-м. 

Архивы радио были не-
доступны для исследовате-
лей, потому что относились 
к категории ведомствен-
ных, а не государствен-
ных. Такая ситуация была 
вплоть до 2020 года, пока 
более 400 тыс. пленок не 
поступили на хранение в 
госархив Санкт-Петербурга. 
Создатели фильма связа-
лись с его руководством, и 
они согласились помочь. Но 
оцифровка фонда Ленин-
градского радио рассчитана 
на ближайшие 20 лет, и 
если даже голос драматур-
га найдут, то он вряд ли 
войдет в фильм, премьера 
которого состоится уже в 
2023 году. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива «Киноком-
пании Юрия Яшникова»

Киноинтервью с Вампиловым 
�� Люди�с�экрана�  Фильм «Саня, 

драматург» о драматурге Александре 
Вампилове снимает в Иркутске 
«Кинокомпания Юрия Яшникова». Это 
вторая лента документального сериала 
киноинтервью. Напомним, что первый 
фильм «Русский Морган» был снят об 
известном предпринимателе Николае 
Второве. По словам режиссера Анастасии 
Зверьковой, главная цель работы – 
раскрыть образ мыслей драматурга. 
Съемки проходят при поддержке 
министерства культуры Иркутской 
области.
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СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

 ТЕАТР  «Это камерная 
сцена?» – спрашивают 
артисты у зрителей, 
войдя в зал уже после 
начала спектакля. На 
сцене они проверяют 
багаж и выясняют, что не 
досчитались реквизита, 
декораций, потеряли 
оркестр, а приму труппы 
переманил другой 
театр. К счастью, на 
прослушивание приходит 
самодеятельная актриса, 
и коллектив решает 
сыграть водевиль с ней 
в главной роли. Так с 
помощью приема «театр 
в театре» начинается 
спектакль «Сватовство 
гусара» на музыку 
Геннадия Гладкова и 
стихи Юлия Кима.

Спектакль, который показали 
зрителям 1 марта на камерной сце-
не Иркутского музыкального теа-
тра, стал первой премьерой года.

Поставили мюзикл-водевиль 
режиссер Анастасия Гриненко и хо-
реограф Дмитрий Якубович из Бе-
лоруссии. Они уже знакомы иркут-
скому зрителю по сказке «Летучий 
корабль» и мюзиклу-фантасмаго-
рии «Мертвые души». Анастасия 
Гриненко написала либретто по 
мотивам водевиля Николая Некра-
сова «Петербургский ростовщик». 

– Жанр спектакля эксперимен-
тальный – это мюзикл-водевиль, 
– отметила Анастасия Гриненко. – 
Поскольку водевиль имеет большой 
исторический хвост, мы решили 
стряхнуть с него пыль веков и сы-
грать средствами мюзикла. Это 
жанр более современный: сам спо-
соб игры немного другой, звукоиз-
влечение происходит с помощью 
микрофона. При этом мы шутим 
над штампами и приемами воде-
виля. Еще особенность спектакля в 
том, что сцена компактная, на ней 
много декораций, при этом нужно 
работать с большой энергией, но 
ювелирно. 

В основе спектакля любовная 
история. Гусар Алексей Налимов 
(Станислав Грицких, Иван Перево-

щиков) влюбился в дочку ростов-
щика Лизоньку (Анна Захаренкова, 
Кристина Рагиль), а девушка отве-
тила ему взаимностью. 

– Роль Лизы мне очень нра-
вится, она получается у меня та-
кая добренькая, наивная дурочка 
в хорошем смысле, – рассказала 
Кристина Рагиль. – Играть ее было 
легко, потому что ты сразу пред-
ставляешь, как бы играл непро-
фессиональный артист. Какие-то 
штампы приходят в голову, ты 
их утрируешь, приспосабливаешь. 
Еще у нас этот образ сравнивается 
с Катей Пушкаревой из известного 
сериала, поэтому у роли появля-
ется дополнительная глубина. В 
целом наш спектакль получил-
ся очень добрым и сочетаю-
щим в себе лучшие традиции 
театрального искусства.

Но счастью влюбленных 
мешает скупой отец девуш-
ки Потап Иванович Ло-
скутков (Роман Лукьян-
чук, Игорь Переверзев, 
Станислав Чернышев). 
Он требует за невесту 
выкуп, однако наход-
чивый Налимов при-
думывает интригу с 
картиной и обманывает 
жадного папашу. 

– Главный конфликт 
спектакля – деньги и 
любовь, – отметила Ана-
стасия Гриненко. – Вме-

сте со зрителями мы размышляем: 
возможна ли любовь без денег, и 
что лучше иметь – сто друзей или 
сто рублей? Лоскутков у нас вопло-
щает собой жадность, а Налимов – 
авантюрный герой, он идет на все 
ради любимой.

– Я по предлагаемым обстоя-
тельствам – самый опытный ар-
тист, уже многое пережил, многое 
бывало, – рассказал Игорь Пере-
верзев. – Мой персонаж Лоскут-
ков – не совсем отрицательный, он 
крутится, один воспитывает дочку. 
На мой взгляд, водевиль – выдаю-
щийся жанр, который постепенно 
уходит, но артистам очень инте-

ресно работать, ведь это огром-
ное поле для импровизаций.

Как и положено по законам 
жанра, авантюрный сюжет 
сопровождают зажигатель-
ные музыкальные номера. Ге-

рои поют песни, знакомые 
многим зрите-
лям по извест-
ному однои-

менному филь-
му с Михаилом 

Боярским в главной 
роли. Кстати, звучат 

они вполне современ-
но. При этом авторы спек-
такля добавили действию 
актуальности с помощью 
декораций и местных то-
понимов. По задумкам 
автора сценографии Дми-

трия Якубовича и художника по 
костюмам Юлии Бабаевой из Бело-
руссии, герои постепенно переоде-
ваются в исторические костюмы. 
Например, гусары танцуют в ста-
ринных доломанах, но современ-
ных брюках и обуви. Интересно, 
что при создании мундиров ху-
дожники вдохновлялись офицер-
ской формой Иркутского гусарского 
полка начала XIX века. Поэтому 
малиновый в их костюмах – это не 
дань моде, а вместе с черным и зо-
лотым – традиционный для этого 
кавалерийского воинского подраз-
деления цвет. 

– В спектакле есть отсылка к 
местному колориту, потому что 
водевиль – это то, что утром в 
газете, а вечером в куплете – тако-
ва особенность жанра, – отметила 
Анастасия Гриненко. – У нас в по-
становке звучит название мест-
ной газеты и обувной компании. 
Артисты собираются на гастроли 
в Залари. В дальнейшем, я думаю, 
история будет обрастать регио-
нальными привязками. 

В целом спектакль получился 
очень динамичным и веселым, в 
нем есть и мораль, и любовная ин-
трига, и добрый юмор. 

 Елена ОРЛОВА
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